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Un trabajador de cons-
trucción que sufrió una 
lesión cerebral traumática 
al caer de una escalera, 
recibió una compensación 
de $14 millones de dólares, 
según el abogado Ginarte. 

Nicolas Jiménez, de 25 
años, oriundo de Guaya-
quil, ganó esta batalla legal 
de cuatro años contra el 
contratista, quien no le 
brindó el equipo de segu-
ridad adecuado para 
desempeñar su trabajo, lo 
que le provocó lesiones 
muy serias, incluida una 
lesión cerebral traumática. 

El Sr. Jiménez estaba 
trabajando en la construc-
ción, instalando un sistema 
de cableado eléctrico y 
hacía uso de una escalera 
vieja, que necesitaba urgen-
temente una reparación, 
pero que desafortunada-
mente su empleador se 
negó a reparar.  

Mientras estaba en la 
parte superior de la escalera 
instalando el cableado, 
Nicolas sufrió una caída de 
32 pies de altura a causa 
de la inestabilidad de la 
escalera. 

El Sr. Jiménez quedó en 

coma durante más de una 
semana. Este trágico acci-
dente le provocó una lesión 
en el lóbulo frontal, hemo-
rragia cerebral y múltiples 
fracturas faciales que requi-
rieron varias cirugías. 

Nicolas estuvo ingresa-
do en un hospital de Nueva 
York durante más de un 
mes después de que ocurrió 
el accidente recibiendo tra-
tamiento para sus lesiones. 

Desafortunadamente, 
una vez dado de alta del 
hospital, las repercusiones 

del accidente continuaron.  
El Sr. Jiménez sufrió 

varias convulsiones y aún 
continúa recibiendo terapia 
neurocognitiva. 

El abogado Ginarte, 
estaba convencido de que 
este accidente `ocurrió 
debido a la escalera defec-
tuosa y no por culpa del 
trabajo que estaba desem-
peñando Nicolas. 

A través de una intensa 
investigación, el abogado 
Ginarte logró comprobar 
que las lesiones y el trágico 

accidente que sufrió Nico-
las fueron producto de la 
falta de seguridad y pre-
vención inadecuadas por 
parte del contratista y los 
dueños del proyecto. El Sr. 
Jiménez y su familia están 
extremadamente agradeci-
dos por la compasión, 
dedicación y determinación 
de Ginarte y del equipo de 
expertos legales. 

"Aunque Nicolas nunca 
se recuperará por completo 
de este accidente, todavía 
podemos darle el sustento 

a nuestra familia". La espo-
sa de Nicolas expresó: “Si 
no hubiera sido por el señor 
Ginarte, no sé qué hubié-
ramos hecho". 

Ginarte fue el presidente 
del Colegio de Abogados 
Latinoamericanos, y por 
más de cuarenta (40) años 
representa a víctimas de 
todo tipo de accidentes en 
el trabajo y la construcción. 

Ginarte cuenta con un 
equipo legal de más de 150 
profesionales y ha ganado 
más de dos billones de 
dólares para sus clientes. 

Ginarte es el bufete de 
abogados más grande que 
representa a personas lesio-
nadas en accidentes de 
trabajo y construcción. 

Son miles los clientes 
que anualmente acuden a 
las oficinas del abogado 
Ginarte en busca de repre-
sentación legal.  

Las oficinas están ubi-
cadas en las ciudades de 
Nueva York Queens, 
Newark, Elizabeth, Union 
City, Clifton, Perth Amboy 
y New Brunswick. Contác-
tenos al 1-888- GINARTE, 
o chatee en vivo en Face-
book @ Ginarte law.

TRABAJADOR ECUATORIANO RECIBE $14 MILLONES 
DE DOLARES POR ACCIDENTE
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Señora Directora 
Ecuador News 
Soy aficionado al fútbol. Lo practiqué a nivel 

aficionado y día a día sigo las noticias en los 
distintos medios de información disponibles. 

Mi comentario tiene que ver con las 
monstruosas cifras que los equipos manejan para 
adquirir buenos jugadores.  

Pero lo del francés Kylian Mbappé está 
rebasando todos los límites y la comprensión de 
una mente terrenal como la mía. 

Creo que el delantero obtendrá una cifra anual 
aproximada de 100 millones de dólares, por los 

seis años que estará en el Real Madrid. 
Si a eso le sumamos las millonadas que le 

pagan a los demás integrantes de la plantilla, a 
uno le da escalofrío. Y más cuando a mi me toca 
madrugar a las 5 de la mañana todos los días y 
regresar a la casa 12 horas más tarde, para un 
salario semanal que no sobrepasa el de un minuto 
de Mbappé. 

Estoy de acuerdo que cada quien puede ganar 
lo que quiera y si se lo pagan no tiene la culpa. 
Sin embargo, resulta grotesco cuando un 

porcentaje muy alto de personas en el mundo, no 
tienen siquiera para una sola comida al día. 

Otra cosa es que los médicos en varios países 
tienen pagos miserables. Ni siquiera se piensa en 
el esfuerzo que ellos hacen para prepararse y el 
gran servicio que le brindan a la humanidad. 

Repito que me gusta el fútbol y me gusta ver 
a todos esos genios de la cancha, pero el marketing 
está asfixiando al mundo y en un futuro no muy 
lejano nos arrepentiremos. 

¿Es envidia? Probablemente sí, en mi caso, 
pero quería comentarlo. 

Eduardo Rodriguez

CARTAS DE LOS LECTORES

Agencia Europa Press
Servicios Especiales de:

EL COMERCIO

Una sabia decisión 
 
Una medida del presidente Daniel Noboa que causó controversia los días recientes, fue la de enviar 

a Estados Unidos un armamento ruso viejo que tenía Ecuador, a cambio de lo cual recibiría armamento 
nuevo valorado en 200 mil dólares. Había helicópteros de combate, lanzacohetes de largo alcance y de 
defensa antiaérea. 

La reacción del gobierno de Vladimir Putin fue la amena: detener las importaciones bananeras de 
Ecuador, uno de los rubros más importantes de nuestro país para su sostenimiento fiscal. Y resultaba 
peligrosa la posibilidad, ya que nueve de cada diez bananos son adquiridos por Rusia al país de la 
mitad del mundo. Además, junto al camarón, el banano es clave para nuestro desarrollo, tan importante 
en este momento para el gobierno empeñado en acabar con las economías ilegales, que tantas dificultades 
ha traído. La producción y exportación de los dos pilares económicos mueven más de 6000 millones de 
dólares al año y generan más de 7000 empleos directos. 

Lo comentamos la semana anterior, que respetábamos lo decidido por Noboa, pero que era difícil 
comprenderlo, ya que a todas luces la intención de los norteamericanos no era recibir la denominada 
“chatarra” y dejarla por ahí, sino que era una buena oportunidad para analizar la tecnología utilizada 
por los rusos en tales aparatos, muy a pesar de que la guerra fría terminó hace muchos años. En la 
actualidad, a pesar de que no es “fría”, hay serias reticencias para aceptar el comportamiento bélico de 
los rusos, que mantienen su intención de ocupar un buen sector de su vecina Ucrania. 

Fuera de todo, el presidente debe olvidar cualquier consideración política cuando la estabilidad` del 
país puede estar en peligro. No significa renunciar al derecho de opinar y de apoyar, sino que era 
indispensable la prudencia. Y lo habíamos invitado a repensar la idea del intercambio. 

Trascendió que el fin de semana anterior Daniel Noboa reconsideró su decisión inicial y no enviará 
el armamento ruso a Estados Unidos. Supuestamente sería trasladado posteriormente a Ucrania, según 
comunicó el embajador de Rusia en Ecuador, Vladímir Sprinchán. "Ecuador confirmó que considerando 
su estatus neutral y como miembro permanente de la ONU, no puede permitirse que la involucren en el 
conflicto. La posición ecuatoriana es facilitar la solución de los conflictos por la vía pacífica mediante 
los instrumentos diplomáticos y no enviar armas y municiones a las zonas de conflicto", agregó el 
embajador. 

Lo de esas armas que en principio la canciller Gabriela Sommerfeld informó que no existía nada 
“ilegal” para hacerlo, se remonta al 2008 por un acuerdo firmado por el entonces presidente Rafael 
Correa con el canciller de Rusia, Serguéi Lavrov. La idea, según la alianza firmada, era “cooperar 
técnica y militarmente”. Uno de los puntos señala: 

"Cada parte no vende ni transfiere productos militares, así como información que fue recibida y (o) 
adquirida durante la implementación de este Acuerdo, a organizaciones internacionales, terceros estados, 
entidades legales e individuos, sin el consentimiento previo por escrito de la parte proveedora." 

Es decir, se trataba de un acuerdo firmado por el gobierno, de obligatorio respeto, así haya sido por 
alguien con políticas totalmente diferentes a las de Noboa. Para completar, los rusos difieren de que se 
tratara de “chatarra” y estaban seguros -como lo advirtió Ecuador News- se analizaría la tecnología 
para luego ser enviada a Kiev. 

Ecuador ha importado armamento de 27 países y se encuentra en un presente complicado que no 
permite generar conflictos con ninguno. Lo primero es concentrarse en el principal enemigo del país 
que es la inseguridad propiciada por la cantidad de narcotraficantes que se han instalado en el territorio. 

Necesitamos armas y dinero para luchar contra un poder pleno de recursos y capaces de comprar a 
cualquier precio sofisticadas armas. Ya es un buen anuncio de Daniel Noboa de que durante lo que va 
del año se han efectuado por lo menos 8000 capturas y reducido los índices de asesinatos en varios 
lugares. Está trabajando bien y su decisión de reversar lo del armamento ruso, ha sido sabia.
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Oficina de redacción  
de Ecuador News en NY 

 
 

Ecuador ha descartado una 
venta planeada de equipo 
militar ruso y ucraniano 

obsoleto a Washington a cambio 
de 200 millones de dólares en 
equipo nuevo, según el enviado de 
Moscú al estado sudamericano. 
Los funcionarios estadounidenses 
habían sugerido que las armas 
serían luego donadas a Kiev. 

En declaraciones a la agencia 
noticiosa Novosti tras una reunión 
el viernes de la semana con el 
presidente ecuatoriano, Daniel 
Noboa, el embajador ruso, 
Vladimir Sprinchan, afirmó que 
Quito había cambiado de rumbo 
en el intercambio de armas y 
explicó que Ecuador preferiría 
mantenerse al margen del conflicto 
que azota a Ucrania. 

"La posición de Ecuador no es 
enviar armas y municiones a zonas 
calientes, sino contribuir a la 
resolución de conflictos de manera 
pacífica, a través de instrumentos 
diplomáticos", afirmó. 

Cuando se le pidió que aclarara 
si se había detenido la transferencia 

de armas, Sprinchan simplemente 
respondió "Sí", y agregó que la 
decisión "se conocerá formalmente 
a principios de esta semana". 

Moscú había planteado 
previamente objeciones al acuerdo, 
según el cual Ecuador enviaría 
equipo militar ruso y ucraniano 
antiguo a Estados Unidos a cambio 
de equipo fabricado en Estados 
Unidos por valor de 200 millones 
de dólares. En comentarios a un 
periódico local, la portavoz del 
Ministerio de Asuntos Exteriores, 
María Zakharova, argumentó que 
el plan violaría los contratos de 
Ecuador con Rusia, "incluida la 
obligación de utilizar la propiedad 
suministrada únicamente para los 
fines indicados y no transferirla a 
un tercero sin obtener el acuerdo 
apropiado de el lado ruso." 

La portavoz añadió que Quito 
había tomado "una decisión 
precipitada... bajo serias presiones 
de partes interesadas externas", y 
observó que si el equipo fabricado 
en Rusia fuera realmente chatarra, 
Estados Unidos no se habría 
ofrecido a reemplazarlo. 

Washington ha reconocido que 
ha estado a la caza de armas de la 
era soviética en muchas partes del 

mundo, incluidas América Latina 
y el Caribe. El año pasado, la 
general Laura Richardson, que 
dirige el Comando Sur de Estados 
Unidos, dijo que el Pentágono 
estaba "trabajando con los países 
que tienen equipo ruso para 
donarlo o cambiarlo por equipo 
estadounidense". 

Apenas unos días después de 
que se hiciera pública la 
transferencia de armas, el regulador 
de seguridad alimentaria de Rusia, 
Rosselkhoznadzor, anunció una 
prohibición parcial de las 
importaciones de banano de 

Ecuador, uno de los mayores 
exportadores de frutas del mundo. 
Sin embargo, la medida no estaba 
explícitamente vinculada a la 
disputa sobre las armas, y los 
funcionarios dijeron que habían 
descubierto una plaga peligrosa en 
envíos anteriores de banano desde 
Ecuador. 

 
SUPERADA TENSIÓN 

Tras la reunión del viernes con 
el embajador de la nación 
euroasiática, Vladimir Sprinchan, 
la ministra ecuatoriana Gabriela 
Sommerfeld, ratificó que está 
superada la tensión entre los dos 
países, que llevó a la suspensión 
temporal de cinco exportadoras de 
banano ecuatoriano por la 
detección de la mosca jorobada. 

La cancillería ecuatoriana 
anunció que la autoridad 
fitosanitaria rusa mantendría una 
reunión virtual el lunes 19 de 
febrero (antier) con sus pares del 
país andino. 

Sommerfeld, que no se refirió 
al tema del armamento ruso que 
sería enviado a Estados Unidos, 
enfatizó la importancia de manejar 
cada tema de las relaciones 
internacionales de forma separada, 
“sin mezclar ni especular sobre la 
información”. 

También el embajador 
Sprinchan dio declaraciones a la 
prensa nacional y aclaró que el 
problema del equipamiento militar 
y el levantamiento de la sanción 
al banano son temas separados. 

Medios locales y rusos
anunciaron también que Ecuador
desistió de intercambiar el
armamento que sería enviado a
Ucrania, aunque por el momento
no existe un pronunciamiento
oficial del Ejecutivo del presidente
Daniel Noboa. “Estoy seguro que
el gobierno ecuatoriano no está
decidido a enviar armamento a un
conflicto, teniendo en cuenta el
estatuto de neutralidad”, apuntó el
diplomático, que resaltó el papel
de Ecuador como miembro no
permanente del Consejo de
Seguridad. 

Sprinchan mencionó la
posibilidad de ampliar y enriquecer
las relaciones bilaterales en áreas
como la energía y el transporte,
incluso mencionó la posibilidad
de construir un ferrocarril de carga
para conectar la sierra y la costa.

Moscú criticó previamente la transferencia 
como una "decisión precipitada" que nunca 
fue autorizado por el Kremlin.

Embajador ruso, Vladimir Sprinchan.

Armas como estas fueron entregadas por los rusos al gobierno ecuatoriano.

Reunión del presidente Daniel Noboa y la ministra Gabriela Sommerfeld con los funcionarios rusos.

Se revierte plan de venta de armas rusas a EE.UU.

Ecuador al margen del conflicto
ACTUALIDAD
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El presidente ecuatoriano, 
Daniel Noboa, ratificó el 
Tratado de Libre Comercio 

(TLC) con la República Popular 
China a través de la firma del 
decreto ejecutivo 166. 

"Se ratifica en todo su 
contenido el Tratado de Libre 
Comercio entre el Gobierno de la 
República del Ecuador y el 
Gobierno de la República Popular 
China", señala el decreto firmado 
por el mandatario y registrado en 
la página de la Presidencia de la 
República este febrero. 

Con este TLC, el Gobierno 
ecuatoriano espera un impulso a 
la industria de ambos países y 
ampliar la cadena de exportaciones 
ecuatorianas de productos libres 
de aranceles a ese país. 

Previamente, la Asamblea 
Nacional había aprobado, con 76 

votos afirmativos, la ratificación 
del Tratado de Libre Comercio, 
firmado de forma virtual en mayo 
del año pasado por el Gobierno de 
Guillermo Lasso (2021-2023). 

En los debates en el Legislativo 
hubo posiciones contrarias a la 
ratificación de este acuerdo 
comercial con la nación asiática 
por parte de parlamentarios, que 
señalaron desventajas para varios 
sectores del país con este acuerdo, 
tomando en cuenta que China es 
un país con una gran capacidad de 
producción. Durante el proceso de 
negociación, el Gobierno de 
Ecuador señaló que el TLC 
permitirá un acceso preferencial 
para el 99% de las exportaciones 
actuales desde Ecuador hacia el 
país asiático, como el camarón, 
banano, rosas y flores, cacao, café. 

Asimismo, se abriría el 

mercado de pitahaya, piña, mango, 
arándanos, quinua, alimentos 
procesados, frutas frescas y en 
conserva. Según información del 
Banco Central del Ecuador, entre 
enero y noviembre de 2023 las 
exportaciones del país latino-
americano a China alcanzaron los 
US$ 4.747 millones. 

Actualmente, los productos 
ecuatorianos pagan un promedio 
de 15% de arancel en ese mercado, 
mientras con el TLC se anuncian 
desgravaciones arancelarias 
inmediatas y graduales para los 
productos locales que ingresen a 
China, que actualmente es el 
primer destino de las exportaciones 

no petroleras del país sudame-
ricano. 

Estimaciones de la Federación 
Ecuatoriana de Exportadores 
señalan que en los tres primeros
años de vigencia del TLC las 
exportaciones a China podrían 
crecer en 1.000 millones de dólares 
adicionales.

NOTICIA DE LA SEMANA

IMPUNIDAD

TREPADORES

REUBICADOS MISTERIO

MÁRTIRCAZADOR

Así, el Gobierno ecuatoriano espera un 
impulso a la industria de ambos países 
y ampliar la cadena de exportaciones 
ecuatorianas de productos libres de 
aranceles a ese país.

Estimaciones de la Federación Ecuatoriana de Exportadores señalan que en los tres primeros años de vigencia
del TLC las exportaciones a China podrían crecer en 1.000 millones de dólares adicionales.

El gobierno de Ecuador anuncia que ratificó 
el Tratado de Libre Comercio con China

NOTICIA GRÁFICA
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Informe y fotos de FÉLIX LAM, especial 
para Ecuador News 

 
 

El líder de la oposición rusa 
Alexei Navalny murió el 
viernes de la semana anterior 

en la colonia penitenciaria del Ártico 
donde cumplía una condena de 19 
años, informó el servicio penitenciario 
federal de Rusia. 

Según el informe, Navalny perdió 
el conocimiento después de salir a 
caminar y los médicos no pudieron 
reanimarlo. 

"Navalny se sintió mal después de 
una caminata y casi inmediatamente 
perdió el conocimiento. El personal 
médico llegó inmediatamente y 
llamaron a una ambulancia", se agregó. 

"Se llevaron a cabo medidas de 
reanimación que no dieron resultados 
positivos. Los paramédicos 
confirmaron la muerte del preso. Se 
están determinando las causas de la 
muerte". 

El Comité de Investigación de 
Rusia dijo que había abierto una 
investigación sobre su muerte. 

La secretaria de prensa de Navalny, 
Kira Yarmysh, dijo que su equipo no 
había sido informado de su muerte. 

"El abogado de Alexei ha volado 
a Kharp", donde se encuentra la colonia 
penitenciaria, se supo en una 
publicación en las redes sociales. 

Citando a su portavoz, las agencias 
de noticias rusas informaron que el 
presidente Vladimir Putin había sido 
informado casi que inmediatamente 
de la muerte de Navalny. 

Navalny, de 47 años, el líder de la 
oposición más prominente de Rusia, 
ganó un gran número de seguidores 
con sus críticas a la corrupción en la 
Rusia de Vladimir Putin. 

Sus denuncias, publicadas en su 
canal de YouTube, acumularon millones 
de visitas y sacaron a decenas de miles 
de rusos a las calles, a pesar de las 
duras leyes anti-protestas de Rusia. 

Fue encarcelado a principios de 
2021 después de regresar a Rusia desde 
Alemania, donde se estaba recuperando 
de un ataque de envenenamiento casi 
fatal con Novichok, un agente nervioso 
de la era soviética. 

En una serie de casos fue 
sentenciado a 19 años de prisión por 
cargos ampliamente condenados por 
grupos de derechos humanos 
independientes y en Occidente, como 
represalia por su oposición al Kremlin. 

A finales del año pasado lo 
trasladaron a una remota colonia 
penitenciaria en el Ártico, en la región 
rusa de Yamalo-Nenets, en el norte de 
Siberia. 

La última publicación en el canal 
Telegram de Navalny, que gestionaba 
a través de sus abogados y su equipo 
en el exilio, fue un homenaje a su 

esposa, Yulia Navalnaya, publicado el 
día de San Valentín. 

Varios países y organizaciones de 
derechos humanos, se niegan a aceptar 
las explicaciones de Moscú sobre la 
muerte del líder opositor, 

Ni siquiera la familia, al momento 
de escribir este informe, había recibido 
el cuerpo. Se dice que Putin quiere 
evitar que se le haga análisis forenses. 
Al respecto responden que la 
investigación del hecho se está 
ampliando y por ahora no se autoriza 
su entrega. Lyudmila Navalnaya, la 
madre de Navalny, señala que “ni 
siquiera sé donde está mi hijo. No me 
cabe duda que me lo mataron”. 

Una demora que levanta sospechas 
en la familia del opositor. Su esposa, 
Yulia Navalnaya, responsabilizó de la 

muerte al Gobierno ruso. "Vladimir 
Putin mató a mi marido, Alexéi 
Navalny, Putin mató al padre de mis 

hijos", fueron las declaraciones de
Yulia en su cuenta de X el 19 de
febrero. 

Alexei Navalny, líder de la oposición rusa y 
crítico del jefe de gobierno Vladimir Putin, 
muere en prisión. Navalny perdió el 
conocimiento después de salir a caminar y 
los médicos no pudieron reanimarlo, dijo el 
servicio penitenciario.

Lyudmila Navalnaya, la madre de Alexei Navalny, clama que le sea devuelto el cadáver de su hijo.

Frente a la embajada de Rusia en Manhattan, 91 con Lexington, muchos rinden tributo a Nalvany.

El cuerpo sin vida de Alexei Navalny, líder de la oposición rusa, permanece en un lugar secreto

“A mi hijo lo mataron y ahora no me lo 
entregan”, señala la desconsolada madre
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Rosalía Arteaga Serrano 
Ex Presidenta Constitucional de la República del Ecuador   

 

Es refrescante volver la vista atrás, es 
vivificador el constatar lo que se ha 
hecho durante los últimos veinte y cinco 

años, es grato pensar en el camino recorrido 
teniendo como meta el mejoramiento de la 
calidad de la Educación en el Ecuador y en 

otros países. 
No se trata, en nuestro caso, de medir cuántos libros de 

memorias se han publicado, que lo hemos hecho, o tal vez la 
cantidad de reportes realizados, que también se han efectuado, o 
los eventos maravillosos que se han organizado con ceremonias 
brillantes, con grandes cantidades de invitados. Se trata más bien 
de pensar en cuantas vidas se han tocado, en cuantas se han 
transformado a lo largo del recorrido de esta institución creada 
al calor de las pláticas de los amigos que alguna vez estuvimos 
vinculados a una Red de Universidades Regionales, la UREL, 
cuando pensábamos en los vínculos que  existen entre los distintos 
estadios de la educación, sin dejar de pensar en el perjuicio que 
se ha causado por actuar en los estadios separados de la educación 

básica, la media y la universitaria y no concebir a la educación 
como un todo que va eslabonándose y que debe producir los 
resultados óptimos que den como fruto mejores seres humanos. 

Este transitar de Fidal nos ha proporcionado la alegría de 
vincular a los periodistas con la ciencia, la de crear un primer 
esbozo de canal educativo, Edunet, la de avanzar en la creación 
de medios de comunicación especializados como son Edu@news 
y VerdEcuador, la de insistir hasta porfiadamente en la capacitación 
de los docentes y de directivos de los establecimientos educativos, 
generando para ello alianzas que han dado frutos. 

Pero también ha sido Fidal la creadora del más importante 
Concurso de Excelencia Educativa de la región, con 15 ediciones 
que han cimentado su lema de buscar mejorar la educación en 
base a la excelencia de sus profesores, convocatoria que se ha 
extendido por 10 años a todos los países de Iberoamérica, así 
como también nos hemos empeñado en crear una iniciativa que 
ha dado frutos generosos, esto es el denominado Centro de 
Formación para el Futuro, con la convicción de que “con mejores 
ecuatorianos tendremos un Ecuador mejor”, creando espacios 
de capacitación para cientos de jóvenes del país y algunos del 
exterior. 

Fidal ha trabajado en temas ambientales, a través de proyectos 

como el de gestión de recursos hídricos y adaptación al cambio 
climático, ha abundado en cursos para los trabajadores de los 
gobiernos seccionales y legislativos, ha desarrollado una amplia 
misión con los migrantes a través del programa Todos Migramos. 

Fidal viene siendo pionera en la investigación educativa y 
en la capacitación de maestros a través de sus programas Academia 
E-STEM y Blink, con lo que se ha posicionado como una 
abanderada de la formación científica para estudiantes y maestros 
en el país. 

Como parte de su gestión ha estimulado la formación y el 
crecimiento de organizaciones como ASOBEL, constituida por 
exalumnos del Centro de Formación para el Futuro y la Asociación 
de maestros de Excelencia, conformada por ganadores y finalistas 
de los Concursos de Excelencia Educativa. 

Los frutos del trabajo de Fidal son opimos, los hemos 
cosechado a manos llenas y queremos continuar con tareas que 
nos hemos impuesto como la creación del Primer Eco-Museo 
Biblioteca del Ecuador, restaurando con amor una antigua casona 
del Centro Histórico de Quito que aspiramos poner al servicio 
en un mediano plazo. 

FIDAL cumple 25 años, no ha sido tarea fácil, pero está 
repleta de la satisfacción que el servicio puede brindar. 

FIDAL: LOS PRIMEROS 25

 Rodolfo Bueno 
Corresponsal de Ecuador News en Quito 

 

El Presidente Noboa casi se resbala 
después de pisar la cascarita que le 
pusieron para que el país se hunda más 

aún de lo hundido que ya está. Luego de que 
Laura Richardson, jefe del Comando Sur del 
Pentágono, afirmara que EEUU está interesado 

en que varios países de Latino América suministren a Ucrania 
equipos militares rusos a cambio de armas modernas, Daniel 
Noboa, ni corto ni perezoso, declaró que para fines de enero 
Ecuador planeaba intercambiar con EEUU “chatarra ucraniana 
y rusa por 200 millones de dólares en equipamiento moderno. 
Rusia alega que es material bélico, que es equipamiento de 
guerra. Nosotros hemos comprobado que es chatarra y, dentro 
de convenios internacionales, no se puede transportar material 
bélico en ese caso, pero sí chatarra de este tipo. (…) Nosotros 
no vamos a cortar relaciones con Rusia. Creo que la postura que 
ellos están manteniendo no es una postura adecuada, ya que 
nosotros también vivimos una guerra acá. Y si ellos, buenamente, 
quieren ayudar, pues ojalá lo hagan”. 

La palabra chatarra tiene en Ecuador una historia nefasta, 
que atañe al vergonzoso negociado de la compra con sobreprecio 
de material militar inservible en EEUU en abril de 1961, por lo 
que hubo manifestaciones de respaldo a las denuncias del 
vicepresidente Carlos Julio Arosemena Monroy en contra del 
Ministro de Defensa Rafael Terán Varea, lo que dio inició a la 
caída del Presidente Velasco Ibarra. El escándalo fue tan 
vergonzoso que la Universidad Central de Ecuador levantó un 
Monumento a la Chatarra. Hubo también muertos, heridos y 
torturados. 

El pasado 11 de enero, Rusia advirtió a Ecuador contra el 
envío de armamento ruso a Estados Unidos. Vladímir Sprinchán, 
Embajador de Rusia en Quito, declaró: “Transmitimos a las 
autoridades ecuatorianas la posición de Rusia de que los 
estadounidenses no necesitan ese equipo, más aún cuando se le 
llama chatarra”. Agregó que el equipo militar de fabricación rusa 
“lo necesitan los que saben manejarlo. Advertimos a las 
autoridades que la transferencia de armamento sería un paso 
poco amistoso” y denunció que esta entrega constituía una 
violación a la postura de neutralidad, declarada anteriormente 
por Ecuador. 

Según María Zajárova, portavoz del Ministerio de Asuntos 
Exteriores ruso, las disposiciones de los contratos especifican 
que el equipo no debe transferirse a terceros sin el consentimiento 
de la contraparte rusa. Al referirse a las posibles consecuencias 
de este acto, dijo: “En el caso de transferir propiedad militar a 
un tercero, Ecuador violará sus obligaciones internacionales, y 
esto puede tener consecuencias negativas para nuestra futura 
interacción bilateral. Todo esto se ha planteado a la parte 
ecuatoriana invocando las cláusulas de los tratados y acuerdos 
pertinentes. No hay ambigüedad en nuestra posición. (…) La 

decisión de Ecuador de transferir equipos militares de Rusia a 
EEUU ha sido tomada bajo serias presiones de partes interesadas 
externas y es precipitada. Nuestros socios conocen perfectamente 
las disposiciones de los contratos, que incluyen la obligación de 
utilizar la propiedad entregada para los fines indicados y no 
transferirla a un tercero sin obtener el acuerdo correspondiente 
de la parte rusa”. Asimismo enfatizó que si el equipo ruso fuera 
realmente chatarra, como lo denominan en Quito, entonces 
Washington no ofrecería equipo moderno a cambio de una 
cantidad bastante significativa. 

Pero para Ecuador, todo es legal. Gabriela Sommerfeld, 
Ministra de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana aseguró: 
“No hay ninguna novedad en la decisión de Ecuador, ya que no 
viola ninguna normativa y no es ilegal. Este equipo no está 
operativo y el país lo puede dar de baja, lo puede vender, lo 
puede regalar o lo puede intercambiar. Ecuador tiene un acuerdo 
con Estados Unidos para entregar este equipamiento, que no está 
operativo, y recibir equipamiento que está siendo mapeado y 
determinado por el Ministerio de Defensa, para que venga y nos 
ayude en el control de la seguridad interna”. Ni la mula de 
Balaam lo diría mejor. A principios de febrero, el Servicio Federal 
de Vigilancia Veterinaria y Fitosanitaria de Rusia informó sobre 
la presencia de moscas jorobadas en bananas procedentes de 
Ecuador y envió una solicitud al Ministerio de Agricultura y 
Ganadería, para suspender la certificación a cinco empresas 
comercializadoras de este producto, que cometieron el mayor 
número de infracciones en la materia. Por esta razón, desde el 5 
de febrero, Agzulasa, Don Carlos Fruit, Agroaereo Fruit Export, 
la Asociación de Producción Agropecuaria del Oro y la 
Comercializadora de Banano del Sur dejaron de exportar banano 
a Rusia. 

La mosca jorobada es una plaga peligrosa que puede causar 
enfermedades parasitarias en animales domésticos y humanos. 
Generalmente vive en residuos orgánicos, tanto de origen vegetal 
como animal, por lo que puede infestar contenedores de transporte 
y muchos alimentos como verduras, frutas, harina, soja… Además, 
es trasmisor de cólera. Los exportadores de banano decidieron 
respetar la medida, que les sorprendió porque les pareció muy 
severa; sin embargo, siguieron los canales respectivos para aclarar 
y solucionar este ‘impasse’. 

Según Richard Salazar, director ejecutivo de la Asociación 
de Comercialización y Exportación de Banano de Ecuador, Rusia 
es un mercado estratégicamente importante para las exportaciones 
de banano. En promedio se exporta semanalmente alrededor de 
1,4 millones de cajas, lo que representa el 21% de toda la 
exportación de banano de Ecuador. En 2023 se enviaron 75,16 
millones de cajas de banano, lo que generó un ingreso de alrededor 
de 750 millones de dólares. A Rusia exportan alrededor de 60 
empresas, de las cuales solo cinco son las afectadas, por lo que 
el resto sigue exportando con normalidad, incluso, estas firmas 
atienden la demanda que tenían los compradores de las cinco 
compañías sancionadas. Tanto para el país como para el mercado 
ruso, es preocupante que la medida se extienda a otras empresas, 

pues en el mundo no existe mercado que pueda absorber las 1,4 
millones de cajas de banano semanales que demanda Rusia ni 
tampoco hay ningún país que produzca y pueda atender la 
demanda de banano ecuatoriano en Rusia, que sobrepasa el 90%, 
con la calidad que exige el consumidor ruso. 

La Agencia de Regulación y Control Fito y Zoosanitario de 
Ecuador, Agrocalidad, ya elevó el nivel de alerta y están exigiendo 
y monitoreando el cumplimiento de los protocolos fitosanitarios 
para exportar a Rusia. Mediante un comunicado publicado el 
pasado 5 de febrero, Agrocalidad informó que se notificó a los 
exportadores y fincas la medida anunciada por Rusia, a fin de 
que incrementen el monitoreo en sitios de producción y 
empacadoras, así como el manejo integrado de plagas y la 
adecuada rotación de plaguicidas. 

 Se intensificará la verificación y seguimiento de los procesos 
que se ejecutan en el campo y las empacadoras, de acuerdo a lo 
que establece el Plan de Trabajo para la exportación de plátanos 
a Rusia. Por otra parte, Agrocalidad ya procedió a responder la 
notificación de Moscú y extendió una invitación a la entidad 
fitosanitaria de Rusia, para que envíe funcionarios que verifiquen 
y evalúen la aplicación de los protocolos fitosanitarios. También 
se solicitó el levantamiento de la sanción a las cinco compañías 
exportadoras de banano. 

Algunos medios de información han especulado que la medida 
de Rusia se tomó luego de que Ecuador anunciara la transferencia 
de armamento ruso a EEUU, pero lo cierto es que en los últimos 
años, desde 2019, el Servicio Federal de Vigilancia Veterinaria 
y Fitosanitaria de Rusia ha alertado a Agrocalidad, con más de 
40 notificaciones, sobre la aparición de la mosca jorobada. 

Para la buena suerte de todos, a veces en Ecuador suceden 
las cosas al revés de lo que deberían suceder y en esta ocasión 
hubo buen fin a un mal comienzo; el Presidente Noboa canceló 
la decisión de entregar armamento ruso a Estados Unidos. El 
Embajador Sprinchán, luego de conversar con el mandatario de 
Ecuador, dijo: “La parte ecuatoriana confirmó que el país, dado 
su estatus neutral y su membresía permanente en la ONU, no 
puede permitir verse arrastrado en un conflicto por ninguna de 
las partes involucradas. La postura de Ecuador consiste en no 
enviar armas y municiones a las zonas de conflicto y contribuir 
a la resolución de las disputas de manera pacífica, a través de 
las medidas diplomáticas”.  

Esto es, Ecuador no suministrará armamento ruso a EEUU. 
Franklin Torres, presidente de la Federación Nacional de 
Bananeros del Ecuador, declaró: “Fue la solución más adecuada 
para el productor bananero, sobre todo que es el que finalmente 
sufre las consecuencias de todos estos problemas creados directa 
o indirectamente por el país”. 

Parecería que el Presidente Noboa leyó en la obra Henrique 
IV, de Shakespeare: “La empresa que has cometido es peligrosa, 
los amigos que me has enumerado son inseguros, y el mismo 
momento ha sido mal escogido. Toda tu conspiración es demasiado 
liviana como para pesar más que dificultades graves”. 

Si así llueve, que no escampe. 

ECUADOR RATIFICA SU POSTURA DE NEUTRALIDAD
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Holguer Mariano Jara 
Especial para Ecuador News       

Mientras exista la fuerza y valentía 
para decir las cosas con absoluta 
transparencia, queda un respiro de 

esperanza para salvar a nuestro país de la 
des/gobernabilidad y absoluta organización 
de la des/organización. 

Los ecuatorianos estamos acostumbrados a que todo se 
organice desde arriba, o sea desde el gobierno y antes de poder 
crear mecanismos de organización, los políticos y empresarios, 
aprendieron a sacar provecho para beneficiarse de las ganancias 
de la des/organización. Por desgracia, los niveles de organización 
en el Ecuador y especialmente sobre el triangulo existente entre, 
políticos, empresarios y sociedad civil, demuestran que nuestro 
país, es un  estado totalmente desorganizado. 

Todos sabemos que el Ecuador se desorganizó hace más 
de una década Con Rafael Correa, con Lenín Moreno se 
especializó la des/organización y con Guillermo Lasso se 
institucionalizó. Estos ex/Presidentes soltaron las riendas del 
control que el gobierno mantenía en todas las instituciones 
publicas, con una sociedad dispersa y sometida a un férreo 
régimen de amigos o enemigos. 

Con esto no quiero decir que el control en esos tiempos 
fue mejor, más bien se trata de pensar en que medida la pérdida 
de control ocurrió en un contexto, en el que los mecanismos 
para asegurar un rumbo estratégico para el país hacia una 
verdadera democracia, simplemente no estaban dados. 

Los datos de esa des/organización están a la vista, todas 
las instituciones publicas están a la deriva, sin visos de cambios 

en beneficio del pueblo. Se nota a las claras el desplazamiento 
del bien público por el interés privado a manos de un capitalismo 
de compadres, el desbordamiento de la inseguridad, derroche 
sin límites de los recursos económicos, incremento desmesurado 
de la criminalidad, esa sí muy bien organizada. 

Desde otras perspectivas y pensando justamente en la 
criminalidad organizada, podría decirse que, lo que sí se organizó 
luego de la transición, fue un modelo de exclusión, que ha 
permitido el enriquecimiento de muchos miembros de la clase 
política a través de estrategias destinadas a transferir el dinero 
público a manos privadas y a dejar a su propia suerte temas 
cruciales para la organización social, como: la seguridad, justicia, 
una seria posición contra la impunidad, generación de empleo, 
universidades abiertas para la juventud, freno a la corrupción. 

Del viejo régimen heredamos la corrupción y autoritarismo 
y por supuesto el narco tráfico, consumo de drogas en nuestra 
niñez y juventud, sicariato, desmantelamiento de hospitales, 
engorde abusivo de la burocracia.  

En el nuevo sistema somos víctimas de la libertad con la 
que muchos de nuestros gobernantes invierten el dinero, que 
deberían usar para el bienestar social de los ecuatorianos. Los 
políticos organizados en la des/organización del país, hacen 
del dinero del pueblo suyo, invierten en lujos personales, 
caprichos, vanidades, sin dejar al margen la práctica efectiva 
de la corrupción. Viven en exclusivas y lujosas burbujas 
enclavadas en entornos de pobreza y miseria extrema de una 
parte de la población.  

Los mandatos concluyen siempre en la sombra de sospechas 
y fugaz vertiginosas, se van rodeados de una evidente impunidad 
y con la autorización de las autoridades de justicia ecuatoriana. 
Se asilan de preferencia en países con gobiernos socialistas, 

incluso como premio a la corrupción ejecutada en su patria, les 
ofrecen cargos públicos o como asesores. Pero como están bien 
organizados en la des/organización y el caos, siguen gobernando, 
manipulando autoridades, exigiendo a los asambleístas una 
práctica desleal de actividades, para no permitir la gobernabilidad 
del poder legislativo, pues se consideran gobierno, aunque no 
lo son. Algo en el país está roto entre la ciudadanía, que tiene 
la fuerza y el valor para denunciar, pero que no tiene 
representación en las esferas donde debería tener consecuencias 
tales denuncias y una clase política impermeable a estos reclamos, 
totalmente ajena, desinteresada por lo que los motiva. Esta 
rotura tiene entre ceja y ceja la absoluta falta de credibilidad 
en sus representados y por supuesto pegada con baba su 
designación como representantes del pueblo. 

Pero también están rotos los lazos que la comunidad debería 
tener con la clase empresarial, la que solo se interesa por los 
temas públicos , como la seguridad, cuando los fenómenos 
sociales  amenazan su patrimonio, reaccionando siempre del 
modo más conservador, que en forma permanente exige al 
estado el uso de la mano dura. 

Habrá de pensar en que, tal vez más que un hombre honesto, 
lo que necesitamos es formar liderazgos honestos, transparentes, 
representativos, que promuevan formas de organización social, 
capaces de construir un nuevo orden democrático y respetuoso 
de lo publico.  

Nuestro país necesita de manera urgente salir del fango 
politiquero que nos han hundido y que constituye un grave 
riesgo para la estabilidad de 18 millones de ecuatorianos, la 
organización de la des/organización debe llegar a su fin y el 
gobierno de Daniel Noboa tiene en sus manos esta brillante 
oportunidad. 

UN PAÍS COMPLETAMENTE ORGANIZADO EN LA DESORGANIZACIÓN

Mauricio Riofrio Cuadrado  
Especial para Ecuador News 

   

La autorizada eutanasia solicitada por 
Paola Roldán es realmente una 
decisión sensata a favor de la vida, 

en busca de una existencia digna. Más allá 
de los tecnicismos y lineamientos que exigen 
la sujeción a requisitos para implementar 

un procedimiento legal para una muerte asistida con dignidad, 
estamos ante un debate justo y necesario. Porque más vale 
un final dramático que un drama sin fin. 

La vida es un diálogo con el mundo, y Paola ha provocado 
esencialmente eso en los cabales: una reflexión sobre la 

vida y la muerte, cruda y auténtica. Aunque, como afirma 
el existencialismo, "es absurdo que nazcamos, es absurdo 
que muramos, pero es..." 

La decisión no es un mérito de la Corte, no es un acierto 
de los abogados que a menudo se enredan en lo insustancial. 
Es un grito desgarrador escuchado en todos los rincones de 
la conciencia social.  

Sin duda, a partir del dictamen, se empezará a apreciar 
en su verdadera dimensión. Muchos se equivocan si piensan 
que estamos frente al deseo de autodestrucción. Desaparecer 
voluntariamente en forma "legal" es evidencia de una libre 
posibilidad de autodeterminación. 

Los seres humanos tenemos derecho a escoger la vida 
que queramos. En ello radica la libertad como valor superior 

por el cual vale la pena vivir y morir.  
Paola Roldán ha trascendido al trazar con amor y valentía 

una línea muy fina para sostener la existencia misma. Ella 
debe existir siempre en la mirada de otros. Quizás se ha 
hecho eco de la humilde súplica de muerte expresada en la 
cruz hace dos mil años. 

Mi respeto y homenaje a Paola. Nunca más acertado el 
poema anónimo que algunos le atribuyen a Miguel Hernández 
y otros a Quevedo: "Pobre flor que mal naciste, que terrible 
fue tu suerte. Al primer paso que diste, tropezaste con la 
muerte. El dejarte es cosa triste, el cortarte es cosa fuerte. 
Pues dejarte con la vida es dejarte con la muerte ". 

Gracias, Paola, por hacernos ver que también el mar 
muere y sus olas vuelven siempre... 

EUTANASIA: DECISIÓN DE VIDA 

Gunther Kublik 
Columnista invitado   

 

Cuenta la leyenda que hace muchos 
años para ganarse el corazón de 
ese alguien especial no existían 

las redes sociales, celulares inteligentes 
ni mucho menos aplicaciones de citas.  

Era un tiempo en el que, generalmente, 
los hombres nos armábamos de coraje y tal cual 
majestuosos especímenes del reino animal debíamos 
encantar a las mujeres frente a frente. En esta semana 
del amor y la amistad les llevaré conmigo a recordar ese 
antes y examinaremos juntos el porqué se debe amar de 
manera híbrida y no solo a través de las pantallas, dígase 
online. 

Recuerdo como si fuese ayer que antes la única manera 
para comunicarnos con la chica que nos interesaba era 

llamar a un número convencional (¡antes no eran solo 
para llenar los formularios al hacer trámites, panas!), con 
el objetivo de conversar un poco, quizá decirle algo lindo 
y, ante todo, demostrarles nuestro interés.  

Los panas más jóvenes no entenderán la aventura que 
ponía a prueba nuestra valentía y confianza cuando casi 
el 100% de las veces contestaba otra persona; podría ser 
su padre que nos interrogaba fríamente; su madre que 
nos hacía filosofar con las preguntas “quién soy, de dónde 
vengo y a dónde voy” o; ese hermano mayor que se nos 
burlaba y casi convencía que era un número equivocado. 

Así que no, no todo era mejor ‘antes’, pero considero 
que hoy todo es demasiado fácil. Llegándose al extremo 
de, cómodo y quizá enfocándose demasiado en el qué 
dirán de los demás y no en los sentimientos de nuestra 
persona especial. 

Los expertos en el amor señalan que una relación 
centrada en muestras de afecto digital dura entre seis 

meses y dos años. Esto se debe a la falta de conexión al 
no realizar juntos actividades presenciales, reducida 
intimidad y, ante todo, a problemas en la comunicación 
y confianza que giran demasiado en torno a lo que piensan 
los demás y no a los sentimientos de nuestra pareja. 

Debemos dejar de lado a los hermosos posts en redes 
sociales declarándonos amor eterno si, en persona al estar 
juntos, ni nos cruzamos la mirada. Voto por integrar más 
paseos, más serenatas, más cartas de amor a mano, más 
vinos a la luz de las velas y más muestras de amor offline. 
De esas que son como un bello secreto tan solo entre dos 
corazones que se aman. 

Panas, si quieren un consejo, amen más, amen con 
locura y aprecien hoy a todo lo bello que tienen en sus 
vidas. Sonrían, lloren y rían todo lo que puedan, que el 
tiempo que tenemos acá no se repite, amen y sean amados 
a su manera.  

¡Feliz Día del Amor y de la Amistad para todos! 

¡PANAS!, ‘AMAR OFFLINE’ ES IMPORTANTE
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Más de 8.000 personas 
han sido detenidas en 
Ecuador en los 37 días 

del "conflicto armado interno" que 
el presidente Daniel Noboa declaró 
a inicios de enero contra el crimen 
organizado, a cuyas bandas, 
dedicadas principalmente al 
narcotráfico, pasó a considerar 
como grupos terroristas. 

El número de detenidos alcanzó 
los 8.080 en el último balance 
diario publicado a mediados de la 
semana anterior por el Gobierno 
de Ecuador, de los que 241 fueron 
capturados acusados de 
"terrorismo", mientras que en el 
mismo se han decomisado más de 
52 toneladas de drogas. 

Hasta ahora las fuerzas de 
seguridad han ejecutado 98.890 
operaciones conjuntas (más de 
2.600 cada día), 153 de ellas contra 
bandas criminales denominadas 
ahora por las autoridades como 
grupos terroristas. 

Además, se han incautado 
2.405 armas de fuego, 12.433 
explosivos, 167.024 balas, 1.236 
cargadores de balas y 3.422 armas 
blancas. 

Durante el estado de excepción 

las fuerzas del orden han abatido 
a 8 personas a las que han 
identificado como terroristas; han 
fallecido dos miembros de la 
Policía y no se han registrado bajas 
en las filas castrenses. 

Los agentes también han 
decomisado a la delincuencia 979 
vehículos, 931 motocicletas y 28 
embarcaciones, entre ellas un 
semisumergible para transportar 
droga; además de 195.398,14 
dólares y 47.360 galones de 
combustible (unos 179.000 litros). 

En la estadística se mantiene 
la cifra de 34 reos recapturados, 
de los casi 90 que se fugaron de 
las cárceles donde, a comienzos 
de año, ocurrieron varios motines 
de reclusos con 200 rehenes entre 
guardias y policías que lograron 
ser liberados. 

Tras declarar el "conflicto 

armado interno", el Gobierno del
presidente Daniel Noboa identificó
a al menos 22 grupos del crimen
organizado transnacional y los
ubicó "como organizaciones
terroristas" y "actores no estatales
beligerantes". 

Al señalar a esos grupos como
beligerantes, el mandatario abrió
una puerta legal para que las
Fuerzas Armadas junto con la
Policía actúen con todos sus
recursos para neutralizarlos. 

La espiral de violencia en
Ecuador se desató cuando
aparentemente el presidente se
disponía a poner en marcha su Plan
Fénix contra el crimen. 

En principio, esa estrategia
buscaba recuperar el control de las
prisiones, muchas de ellas
dominadas internamente por
grupos de delincuentes, cuyasDurán es la ciudad que se usa por el crimen organizado para almacenar mercancías ilegales.

La lucha contra el crimen en Ecuador es decidida y por lo menos en cifras está dando buenos resultados.

En 37 días de "conflicto armado" en Ecuador contra la criminalidad

Al mismo tiempo se descubren lugares usados por los 
narcos para para guardar cocaína y mercancía ilegal

Más de 8.000 detenidos
REPORTAJE
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rivalidades dejaron más de 450 
presos asesinados desde 2020 en 
una serie de masacres carcelarias. 

Sin embargo, la violencia 
carcelaria saltó a las calles hasta 
convertir a Ecuador en uno de los 
países más violentos, con 45 
homicidios intencionales por cada 
100.000 habitantes en 2023. 

 
EL 'ALMACÉN'  
DEL NARCO 

Ecuador se convirtió en el 
segundo paraíso de la cocaína por 
su ubicación geográfica, ya que al 
ser país vecino de Colombia y tener 
salida al Océano Pacífico sirve 
como país de tránsito para el 
narcotráfico. 

Y la ciudad de Durán es la 
segunda más grande de la provincia 
de Guayas, después de Guayaquil, 
y funciona como un almacén del 
narcotráfico, de acuerdo con 
InSight Crime. 

Durán atrajo los reflectores a 
nivel internacional el año pasado, 
luego de que su tasa de homicidios 
se disparó. Aunque después de que 
el presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, declaró un estado de 
excepción y luego un conflicto 
armado interno ha logrado reducir 
los asesinatos en esta y en la mayor 
parte de las ciudades. 

La ciudad que funciona como 
almacén del narcotráfico se localiza 
cerca de Guayaquil y tiene salida 
al Río Guayas, el cual se conecta 
con el Océano Pacífico. Por ese 
motivo es una zona industrial y de 
bodegas en la cual se almacenan 
productos exportados, tanto legales 
como ilegales. 

Durán tiene rutas terrestres de 
transporte de carga, así como rutas 
de lanchas rápidas que a su vez se 
cruzan con rutas de transporte 
marítimo. Además de que en 

Guayaquil se localizan varias 
navieras. Esto apunta a que la 
ciudad es estratégica para el crimen 
organizado y, por lo tanto, por eso 
se utiliza como almacén. 

¿Por qué Durán se volvió 
importante para el narco en 
Ecuador? 

Los narcotraficantes concentran 
las mercancías ilegales en el centro 
industrial de Durán para después 
moverlas por el puerto de 
Guayaquil. De acuerdo con InSight 
Crime, los criminales también usan 
la rivera del río para contaminar 
con droga los contenedores que 

viajan a lo largo del río Guayas. 
Durán es conocida como la 

ciudad que se desempeña como el 
centro de la economía ilícita de la 
costa ecuatoriana porque ahí se 
almacenan, se envían y se 
distribuyen mercancías ilegales, 
según explicó Katherine Herrera 
Aguilar, analista política 
especializada en seguridad pública. 

La ciudad se volvió importante 
para el narco durante la pandemia 
de COVID-19, debido a que las 
interrupciones de la cadena 
mundial de suministro afectaron 
de manera directa todas las rutas 

de distribución de cocaína. Al no 
poder salir de Ecuador fue 
almacenada en la ciudad. 

 
CHONE KILLERS Y 

LATIN KINGS 
La violencia que afecta a Durán 

es consecuencia principalmente de 
las disputas entre las pandillas de 
Los Chone Killers y los Latin 
Kings que buscan controlar las 
economías criminales de la ciudad. 

Los Chone Killers surgieron 
como brazo armado de Los 
Choneros y establecieron como 
centro de operaciones la ciudad de 
Durán, aunque también tienen 
presencia en Guayaquil. 

Mientras que los Latin Kings 
son una pandilla carcelaria que se 
originó en Chicago Illinois, Estados 
Unidos, y se estableció en Ecuador 
en 1992. 

Esta agrupación firmó un 
acuerdo de paz en 2009 como parte 
del proceso de legalización de las 
pandillas para que pasaran a ser 
organizaciones comunitarias y 
sociales, lo que ocurrió gracias al 
apoyo de su líder Manuel Zúñiga, 
a quien apodaban como “King 
Majestic”. 

Tras la firma del acuerdo, a los 
Latin Kings les prohibió cometer 
delitos o aliarse con grupos 
criminales. Sin embargo, el 
acuerdo terminó cuando integrantes 
de la pandilla asesinaron a su líder 
en Quito por intentar negociar la 
paz ahí en 2022. 

El debilitamiento de los Latin 
Kings tras haber asesinado a su 

líder fue aprovechado por los
Chone Killers e intentaron
expandirse en Durán, pese a que
algunos pandilleros de la primera
agrupación se resistieron y 
decidieron volver a delinquir 
después de 13 años. 

Las disputas por el control de

Durán provocaron un aumento en
los homicidios. Al cierre de 2023
se registraron 453 asesinatos y
hubo una tasa de 149 por cada 100
mil habitantes, lo que representa
casi el doble del indicador de
Guayaquil y más del triple de la
media nacional, según InSight 
Crime. 

La violencia en Durán alcanzó 
al alcalde de la ciudad, Luis
Chonillo, en mayo de 2023; pues
un grupo de sicarios intentó
asesinarlo. Aunque el funcionario
recién electo sobrevivió, dos de 
sus escoltas fallecieron igual que 
un transeúnte.

Es destacable la labor del ejército ecuatoriano, cuyo esfuerzo resulta importante.

Un militar revisa la espalda de un hombre, comprobando sus tatuajes, en un control en Portoviejo, Ecuador

Los Latin Kings 
son una pandilla 
carcelaria que se 

originó en 
Chicago, Illinois, 
Estados Unidos, y 

se estableció en 
Ecuador en 1992.

REPORTAJE
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Redacción de Ecuador News 
y despachos combinados 

 
 

Un escalofriante incidente 
se dio entre una pareja al 
descubrir una supuesta 

infidelidad, según relataron 
testigos. Se dio en la ciudad de 
Cajamarca, Perú, donde una mujer 
por celos, le cortó las partes íntimas 
a su conviviente cuando dormía 

profundamente en su casa en el 
distrito de Chota. 

Según relata el medio América 
Noticias, la acusada fue iden-
tificada como Marleni Rimarachín 
Colunche de 39 años y habría 
tenido la ayuda de una amiga para 
llevar a cabo el ataque y luego de 
eso guardar el miembro del 
enamorado en una bolsa. Se 
conoció que ambas fueron 
detenidas por la Policía Nacional 
de Perú. 

El hombre fue llevado hasta la 
casa de salud más cercana para 
recibir atención inmediata y poder 
detener la hemorragia. Luego fue 
derivado hasta Chiclayo para 
recibir cuidados intensivos y 
especializados. El medio citado 
informó que su estado de salud es 
crítico y reservado. 

Los testigos indicaron que la 
pareja habría discutido en el hogar 
pero que el hombre estaba en 
estado etílico y por tal motivo cayó 
dormido profundamente. Además, 
la pareja tiene un bebé de tres 
meses de edad y ambos trabajan 
en el hospital José Soto Cadenillas, 
en Chota. La mujer es técnica de 
profesión. 

La mujer enfrentará cargos
penales por lesiones graves. De
momento está en libertad sin
medidas cautelares para que pueda
atender a su hija de apenas tres
meses. 

 
EL EJEMPLO DE LA 

ECUATORIANA 
LORENA BOBBITT 
En 1993, una noticia traspasaba

las fronteras y escandalizaba al
mundo con un suceso que se haría
famoso en los años venideros. Una
ecuatoriana llamada Lorena
Bobbitt le había cortado el pene a
su marido y arrojado al jardín de
un vecindario. Sería juzgada,
humillada por los medios, pero
convertida en ícono de la lucha
contra el maltrato y la violencia
de género. 

Lorena Gallo, nacida en
Ecuador y criada en Venezuela, se
encontraba en Manassas en el
estado de Virginia, Estados Unidos,
con un visado de estudiante cuando
conoció a su marido, John Wayne
Bobbitt , en 1988. La joven creyó
cumplir su “sueño americano”,
como ella misma contaría más
tarde, cuando se enamoró de un

La ecuatoriana Lore-
na Bobbitt, se convir- 
tió fugazmente en 
celebridad por un 
insólito hecho. Y a 
pesar del tiempo 
transcurrido, otras 
mujeres siguieron su 
ejemplo.

La ecuatoriana Lorena Bobbitt de convirtió de repente en un personaje mundial por el impacto de la noticia.

Marleni Rimarachín Colunche y su pareja, laboraban en el hospital José Soto Cadenillas, donde él fue atendido después de la agresión.

Horror en Perú: Mujer cortó partes íntimas 
de su pareja al encontrarlo siendo infiel

Surge nueva Lorena Bobbitt
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“guapo” oficial de la Marina. A 
los 10 meses de noviazgo, John le 
propuso matrimonio a la joven de 
18 años, mientras se bañaban en 
una piscina. 

 
AÑOS DE MALTRATOS 

Y ABUSOS 
Un mes después de la boda, 

celebrada en junio de 1989, John 
conducía borracho el coche con 
Lorena de acompañante; ella le 
pidió que se detuviese y él le 
respondió golpeándola. Fue el 
primero de muchos incidentes. 
Siguieron cuatro años y medio de 
maltratos y violaciones, hasta que 
la noche del 23 de junio de 1993, 
Lorena Bobbitt, agotada y poseída 
por la rabia, se armó con un 
cuchillo de cocina y castró a su 
marido mientras dormía. 

La mujer, en un estado de 
shock, salió con el miembro 
cercenado en una de sus manos, 
subió a su vehículo y se dirigió a 
la casa de una amiga por las calles 
del tranquilo pueblo de Manassas. 
Metros más adelante, al darse 
cuenta de que lo que llevaba en 
sus manos, lo arrojó por la 
ventanilla del auto . 

John Wayne Bobbitt, simultá-
neamente, había despertado de su 
borrachera inundado en sangre. 
Tras llamar por teléfono a su padre 
y a algunos amigos del Ejército, 
fue derivado de inmediato a un 
centro asistencial. 

La policía, después de capturar 
a Lorena Bobbitt y obligarla a 
confesar donde había arrojado el 
miembro cercenado, logró 

encontrarlo tirado en el jardín 
delantero de una casa. Increíble-
mente, después que el pene 
cercenado fuera puesto en hielo y 
llevado rápidamente al hospital, 
los doctores expertos en 
microcirugía James T. Sehn y 
David E. Berman, tras nueve horas 
de exhausto trabajo, lograron 
reimplantarlo en el cuerpo de 
Bobbitt. 

 
BURLAS Y 

HUMILLACIONES  
Varias semanas después, el 5 

de agosto de 1993. comenzaría el 

juicio criminal que convertiría a 
John Wayne Bobbitt y su esposa 
Lorena en estrellas mediáticas, y 
los medios sensacionalista harían 
"fiesta" con la imagen de la mujer. 

Los chistes a costa de Lorena 
en programas como el del famoso 
David Letterman o Saturday Night 
Live fue pan de todos los días. Por 
ejemplo:  

“Qué bueno que encontraron 
el miembro, hubiera sido raro verlo 
en un cartón de leche” (donde 
suelen publicarse los retratos de 
los desaparecidos en EE UU)”, o 
“El menú de hoy está patrocinado 
por Lorena Bobbitt: salchichas a 
la parrilla”. 

La revista People no se quedó 
atrás y tituló en la portada de su 
revista "El corte que sintió el 
mundo entero”, aludiendo también 
a la sensación de que a partir de 
ahora muchos heterosexuales 
estadounidenses ya no podrían 
volver a dormir tranquilos. Y, por 
otra parte, estaba su mujer Lorena, 
una mujer de piel oscura, 
inmigrante, que fue llamada una 
“latina temperamental” por la 
fiscalía, cuyo acto fue condenado 
por la audiencia masculina, 

En una entrevista publicada en 
The New York Times en 2018, 
Lorena reflexionaba: "Fui objeto 
de tantas bromas en los años 
noventa y para mí fue simplemente 
cruel... ¿Por qué se reían de mi 
sufrimiento?”. 

 
DOS JUICIOS, AMBOS 

INOCENTES... 
Aunque poca gente lo recuerde, 

en realidad se celebraron dos 
juicios paralelos. Uno contra John 
Bobbitt por maltrato y abusos, del 
que fue absuelto, y otro contra 
Lorena Bobbitt por castración con 

alevosía. No obstante, el juicio 
contra Lorena fue realmente 
histórico. Primero porque el mundo 
entero le aconsejaba que se 
declarase culpable y solicite un 
arreglo y segundo porque la 
cantidad de evidencias y 
testimonios a su favor terminaron 
siendo abrumadoras. 

Finalmente, por decisión 
unánime, el jurado la encontró 
inocente al comprobar que la mujer 
había sufrido abusos, violaciones 
y humillaciones desde el primer 
mes de matrimonio y que su ataque 
fue producto de “un impulso 
irresistible” en medio de un estado 
de “insanía”. 

 
RESTAURADO, Y 
 LA INDUSTRIA 

PORNOGRÁFICA 
John Bobbitt se convirtió en 

celebridad. La cirugía que le 
permitió continuar con su vida 
sexual fue también su billete a la 
industria del porno. Fue una 
estrella, pero de las fugaces. Lo 
intentó todo para no desaparecer 
de la farándula: desde oficializar 
bodas en Las Vegas hasta gestionar 
un burdel. El documental de Peele 
narra la cantidad de veces que ha 
sido detenido, y como acabó en la 
cárcel dos veces por haber agredido 
a mujeres. Una de las víctimas 
ofrece un desgarrador testimonio 
en la serie. John no reconoce culpa 
alguna y con la mirada fija en la 
cámara argumenta que lo acusan 
para aprovecharse de su “fama”. 

 
LA VIDA DE LORENA Y 

JOHN HOY DÍA 
Décadas después, su historia 

volvió a los medios al ser 
recuperada en un documental 
estrenado el año pasado en la 

plataforma de Amazon Prime. 
En la actualidad, Lorena

Bobbitt trabaja como esteticista y
da charlas sobre violencia
doméstica en escuelas, sectores
privados y de la comunidad latina,
para defender a las víctimas de
unas agresiones que, según ella, 
no discriminan en función de la 
edad, género o raza. "Podría pasarle
a cualquiera", dice. 

En 2007, fundó Lorena's Red
Wagon, ahora llamada Lorena 
Gallo Foundation, cuya misión es 
“expandir la educación sobre la
violencia machista y la prevención
sexual para las supervivientes de 
maltrato y sus hijos". 

Entre sus proyectos está abrir
un refugio para mujeres 
maltratadas. "Un lugar donde 
puedan ir y sentirse seguras, 
escapando de sus abusadores,
especialmente ahora, en medio de
esta pandemia", ha dicho 
recientemente. "Todo el trauma me 
ha convertido en la persona
resistente que soy hoy". 

John Bobbitt por su parte, vive 
en el norte de Las Vegas y se
dedica a buscar tesoros escondidos
en las Montañas Rocosas, 
alternando trabajos en la
construcción y la conducción de
camiones. Tiene un acuerdo de 
discapacidad por un accidente
automovilístico en 2014, según
recogió Vanity Fair. 

Bobbitt contó hace dos años 
que se sometió a una cirugía de
alargamiento de pene en 2016 para 
revertir parte del trabajo cosmético
que había recibido 20 años antes. 

Vale la pena recordar que fue 
tanto el impacto noticioso, que el
presidente ecuatoriano de la época
la invitó a su despacho como una
auténtica “heroína”. 

Lorena y John en el mejor momento de sus vidas. John Bobbit trató de convertirse en estrella porno, pero fue alfo fugaz.

Hoy en día, Lorena Bobbitt  se dedica a ayudar mujeres abusadas.



EDICION 1272> - NY. FEBRERO 21-27, 2024 
WWW.ECUADORNEWS.COM.EC14

Información de Spectrum  
 
 

El enorme robot policía al 
que las autoridades de 
Nueva York encomendaron 

patrullar la concurrida estación de 
metro de Times Square ha recibido 
la jubilación anticipada en apenas 
tres meses, y con más críticas que 
resultados, se informó reciente-
mente.  

El alcalde de la ciudad, Eric 
Adams, presentó el año pasado al 
robot "K5" ante los medios como 
el futuro de la vigilancia policial, 
pero lo habitual era ver al androide 
blanco flanqueado por agentes que 
lo custodiaban, cuando no estaban 
propiciando la toma de fotografías 
por parte de los curiosos. 

Según se informó, "K5", que 
pesaba 200 kilos y no podía 
desplazarse por las escaleras (su 

estructura era parecida al R2-D2 
de Star Wars), pasó parte de su 
etapa laboral aparcado y cargando 
baterías en un local vacío del 
subterráneo. Un portavoz policial 
confirmó que ha finalizado su 
programa piloto. El diario 
NYTimes fue el primer en revelar 
la salida del robot K5. 

La policía simplemente dijo el 
que "el Knightscope K5 ha 
completado su implementación 
piloto en el sistema del metro de 
Nueva York". 

"La administración Adams 
explora constantemente tecnologías 
innovadoras que puedan avanzar 
en el trabajo que hemos realizado 
para reducir el crimen y mantener 
seguros a los neoyorquinos, 
mientras maximizamos el uso del 
dinero de los contribuyentes. 
Estamos revisando opciones para 
el próximo despliegue del K5 como 

parte del (programa) piloto”, 
explicó el alcalde. 

 
CAUSÓ POLÉMICA 
Se dijo ademas que "el K5 

nunca experimentó ningún daño 
de hardware ni daño externo 
significativo en el transcurso de su 
período inicial de dos meses. El 
plan desde el principio era tener 

siempre dos oficiales con el K5 
durante el período piloto. El piloto 
completo también se estableció 
siempre en seis meses: el 
despliegue en Times Square cubre 
los primeros dos meses". 

La llegada de la máquina, de 
la marca Knightscope, causó 
polémica entre organizaciones de 
la sociedad civil por su capacidad 
de grabación en alta definición y, 
sobre todo, de reconocimiento 
facial, una tecnología que el alcalde 
aseguró que no se utilizaría. 

Una de las denunciantes, The 
Legal Aid Society, redobló sus 
críticas en un comunicado tras 
conocerse la retirada de "K5": 
acusó al alcalde de "distraerse" 
aplicando "soluciones de alta 
tecnología a problemas antiquí-
simos" y consideró el robot un 
"gasto innecesario" sin propósitos 
"legítimos" de seguridad. 

Esa entidad había pedido el 
verano pasado a la Administración 
y la Policía que investigaran el 
despliegue de tecnologías de 
vigilancia bajo el mando de 
Adams, que incluyó también un 
perro robot DigiDog, por si violaba 
las leyes de transparencia y 
privacidad ciudadanas. 

"La NYPD (Policía) no buscó
las opiniones de la comunidad
sobre el robot autónomo de Times
Square, entre otros nuevos gastos
de vigilancia, como obliga la ley.
Seguiremos luchando para
garantizar que la NYPD cumple
con los requisitos básicos" de la
ley, dijo uno de los abogados de
la entidad, Shane Ferro.  

La organización puso además
un mensaje en redes sociales en el
que señala: 

"ÚLTIMA HORA: El robot
distópico y derrochador de la
policía de Nueva York ya no
patrullará la estación de metro de
Times Square. 

"Su implementación violó la
Ley POST, que requiere trans-
parencia básica sobre el uso de
tecnologías invasivas propuesto
por la policía de Nueva York.
¡Buen viaje!", se lee en el mensaje.

Ni la Alcaldía ni la policía han
querido aclarar todo el dinero que
ha costado la breve vida del robot:
"Nueve dólares por hora, nueve
por hora. Ya sé que queréis escribir
cómo derrochamos el dinero, pero
no os daré ese gusto. Lo alquilamos
por 9 dólares la hora", dijo Adams
el pasado septiembre.

La llegada de la máquina, de la marca 
Knightscope, causó polémica entre 
organizaciones de la sociedad civil por 
su capacidad de grabación en alta 
definición y, sobre todo, de 
reconocimiento facial, una tecnología 
que el alcalde aseguró que no se utilizaría.

El alcalde de NY, Eric Adams, con varios asesores, anuncia la jubilación de robot "K5",

El robot "K5", laboraba junto a oficiales de la policía.

Nueva York ‘jubila’ al robot 
policía de Times Square tras 

solo tres meses de trabajo

NUEVA YORK
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ÁNiMO   
A PESAR DEL CAOS 

      Más allá del caos, debemos entrenar nuestra 
mente, para comprender la realidad y asumirla 
con la natural inteligencia que poseemos; no 
actuar con irresponsable desenfreno. Hacer un 
alto, para pensar con calma, enfocar las 
complicaciones y reflexionar: pues, a pesar de 
las tormentas y dificultades podemos levantarnos. 
Ver opciones; siempre habrá una salida. 
     Nuestro GPS interno, no funciona 
correctamente. la dirección deseada, no está 
bien registrada y vamos por el camino 
equivocado.   
         Con buen criterio, debemos pensar para 

retomar el rumbo adecuado que nos permita 
continuar serenos y llegar seguros.  
     Es momento de fortalecer nuestra condición 
humana, valorar nuestro pensamiento crítico, 
atender lo que nos dice la sana intuición, priorizar 
lo urgente e importante, dejar de lado los temas 
inútiles. Aprender a ser selectivo.  
     Ante las impredecibles circunstancias, un 
proceder razonable para sobrevivir este 
desconcierto global, sería: mantener viva la llama 
de la FE para vigorizar nuestro Ser Espiritual 
con Energía Solidaria.  
     El abrazo de Fernando. 

Fernando H. 
 Naranjo-Villacís 
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Anna Marie de la Fuente 
 
 

“ Goodfellas”, del productor 
francés Vincent Maraval, se 
ha hecho con los derechos de 

ventas mundiales del documental 
de aventuras sobre Galápagos 

“Lions of the Sea”, cuyo rodaje 
principal concluyó a mediados de 
enero. 

Es lo último del explorador y 
cineasta ítalo-ecuatoriano Luis 
Felipe Fernández-Salvador y 
Campodonico, mejor conocido 
por su nombre de cine, 

Jamaicanoproblem, y cuya película 
“Un hijo de hombre”  fue la 
selección oficial de Ecuador para 
los Premios de la Academia 2019. 

Descrito por el cineasta como 
“un relato ficticio basado en la 
ciencia”,  ‘Lions of the Sea’está 
ambientado en las Islas Galápagos, 
donde un joven lobo marino lucha 
por valerse por sí mismo frente a 
la escasez de alimentos y después 
de perder a su madre mientras huía 
de pescadores ilegales. Decidido, 
se propone encontrar un nuevo 
santuario.  

“Espero llamar la atención 
sobre los problemas que aquejan 
a las islas, no sólo por el cambio 
climático sino también por la 
sobrepesca en los perímetros del 
archipiélago y otros factores que 
han llevado a la disminución de la 
población de lobos marinos en 
algunas islas en aproximadamente 
un 60 por ciento”, dice Fernández-
Salvador, quien ha visitado este 
sitio declarado Patrimonio de la 
Humanidad por la UNESCO a lo 
largo de su vida, llamándolo su 

“paraíso personal” y lo sigue 
destacando con sus cámaras. 

 
GANADORES 
 DEL OSCAR 

Junto con el productor principal 
Adam Leipzig, ex presidente de 
National Geographic Documentary 

Films y el coproductor Mido De
Santi, Fernández-Salvador lideró
un equipo de talentos de talla
mundial que incluye al editor
Hervé Schneid, quien ganó un
César por “Amélie” y un pareja
de ganadores del Oscar: el
productor ejecutivo Guillermo

A pesar de los problemas de seguridad que 
surgieron en Ecuador y que coincidieron con 
los finales de la filmación, está prácticamente 
listo ‘Lions of the Sea’, un documental 
filmado en las Islas Galápagos, con un 
importante reparto, el cual estará siendo 
presentado en las mejores plataformas.

Izq. a Der., Guillermo Navarro,  Adam Leipzig y ‘Jamaicanoproblem’

Explorador y cineasta ítalo-ecuatoriano Luis Felipe Fernández-Salvador..

Escenas maravillosas fueron filmadas en el documental de Luis Felipe Fernández-Salvador.

Casi lista la producción ecuatoriana ‘Lions of the Sea’

Las estrellas fueron halladas 
en el ‘paraíso de Galápagos’
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Navarro, el director de fotografía 
ganador del Oscar por “El laberinto 
del fauno”, y el diseñador de 
sonido Nicolas Becker (“Sound of 
Metal”), quien también compondrá 
la banda sonora musical con 
Quentine Sirjacq (“Black Flies ”). 

También reunieron a algunos 
de los mejores directores de 
fotografía submarinos del negocio, 
incluidos Jeff B. Hester, Dan 
Beecham, Jenny Baumert y 
Santiago Cabral.  

La técnica de imágenes 
digitales Jota Salazar y el 
camarógrafo de la unidad avanzada 
Joshua Vela completaron el equipo 
técnico que estaba armado con lo 
último en equipo, incluidos drones, 
scooters submarinos y cámaras de 
remolque. 

“Con este equipo de ensueño 
de cineastas, estamos creando un 
documental de aventuras lleno de 
maravillas y sorprendentes 
personajes animales”, dice Leipzig, 
quien dirigió la adquisición por 
parte de National Geographic en 
Sundance del exitoso documental 
“La marcha de los pingüinos”. 

“La película inspirará al 
público a través de conexiones 
emocionales y entretenidas con los 
leones marinos de Galápagos y 
otras criaturas, y animará a 
personas de todo el mundo a cuidar 

y cuidar nuestro medio ambiente”, 
añade. 

"Las impresionantes imágenes 
que capturamos han superado con 
creces nuestro guión, con escenas 
inesperadas que han realzado la 
historia original", señala 
Fernández-Salvador. 

La producción planea buscar 
un ganador del Oscar o Grammy 
para la narración. 

“Quien se una a nosotros en 
esto espero que se enamore tanto 
como nosotros, ya que no es sólo 
un trabajo o una oportunidad, es 
una causa digna, una misión”, 
afirma De Santi, quien agrega que 
en las tres semanas que estuvo en 
el lugar, fue testigo de cómo el 
equipo altamente experimentado 
manejaba hábilmente los desafíos 
logísticos y creativos que se les 
presentaban. 

 
PROBLEMAS FINALES 

Hacia el final del rodaje de dos 
meses, estalló la violencia en 
Ecuador cuando la fuga de un líder 
de una pandilla de prisión 
desencadenó una serie de ataques 
que culminaron con hombres 
armados que interrumpieron un 
programa de televisión en vivo. Su 
recién elegido presidente, Daniel 
Noboa, anunció inmediatamente 
el estado de emergencia, que 

incluyó un horario de emergencia 
a las 11 p.m. toque de queda. 

“Afortunadamente, sucedió 
hacia el final porque el viaje se vio 
interrumpido y habría complicado 
el rodaje”, dice De Santi. 

“Los retrasos se produjeron 
principalmente en la filmación de 
los animales; a veces pasábamos 
semanas sin recibir una sola 
inyección”, dice Fernández-

Salvador. 
Su Paracas Independent Films, 

con sede en el Reino Unido, lidera 
la producción multinacional que 
incluye Amaxona Studios 
(Canadá), Keaf Production 
(Ecuador), Cinema Libre (Francia), 
Sunyata Films (Bélgica) y 
Mescalito Films (Italia). 

La postproducción, dirigida por 
el productor nominado al Oscar 

Chadi Abo (“La cueva”), comienza
este mes. 

Mientras tanto, Fernández-
Salvador está preparando su 
próxima película, “Bananaland” ,
que espera filmar en todo Ecuador
en 2025. Es probable que antes de 
esa fecha esté vigente un incentivo 
de crédito fiscal recientemente
introducido del 37% para rodajes
en locaciones locales y extranjeras.

En el documental podemos admirar toda la belleza de Galápagos.

ECOCLEAN INNOVATIONS 
LLC. Art. of Org. Filed with 
the SSNY on 02/01/2024. 
Office: Queens County. 

SSNY designated as agent 
of the LLC upon whom 

process against it may be 
served. SSNY shall mail 

copy of process to the LLC, 
10114 35th Ave. Third-Floor, 

Corona, NY 11368, 
Purpose:  

Any lawful purpose
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El Frente Hispano Local 79 
organizó este encuentro 
comunitario, que reunió a 

autoridades del Ecuador, New York, 
activistas, líderes comunitarios y 
contribuyentes del área Tri-estatal, este 
pasado Domingo 18 de febrero a partir 
de las 4:00 de la tarde, el cual estuvo 
auspiciado por Gorayeb los abogados 
del pueblo. 

El programa se inició con la 
entrada de las autoridades y ocuparon 
sus respectivos asientos en la mesa 
directiva, Verónica Alvarado CEO de 
CRC Radio fue la maestra de 
ceremonia, quien con palabras muy 
emotivas donde recalcó la unidad y 
apoyo entre todos los ciudadanos 
ecuatorianos para que el TPS  se lleve 
a cabo, y beneficie a miles de 
ecuatorianos, puedan trabajar sin temor 
a ser arrestados y tengan mejores 
condiciones de vida. 

Una vez que todos los invitados 
especiales ocuparon sus respectivos 
puestos, la ceremonia inició entonando 
las sagradas notas del himno nacional 

de los Estados Unidos de América, 
seguido por las notas del himno 
nacional de la República del Ecuador. 

La moderadora Verónica Alvarado 
se dirigió a los miembros de la mesa 
directiva y a los contribuyentes 
presentes nuevamente, dándoles la 
bienvenida y nombrado a cada uno de 
ellos, Manuel Castro, Comisionado de 
Inmigración quien estuvo presente en 
representación del Alcalde de New 
York Erick Adams, el Ab Jonathan 
Parra, Presidente de la Comisión de 
Relaciones Exteriores y Movilidad 
Humana de la Asamblea Nacional del 
Ecuador, Alfredo Lavayen Tamayo, 
Asambleísta por los Migrantes de la 
Circunscripción USA y Canadá, Blanca 
Alta, segunda secretaría del Consulado 
General del Ecuador en New York, Dr. 
Luis Góngora, Unidad en Defensa del 
Migrante, Econ. César Carrera, 
Secretario de la Asamblea Comunitaria 
Ecuatorianos Unidos por el TPS, 
Mercedes Bermeo, invitada de honor 
del Frente Hispano, Dolores Cisneros, 
Cámara de Comercio de New York, 
Dr. Freddy Guerrero Tesorero del 
Frente Hispano Local 79, Steffan 
Adujan Director del Boro de la Unión 
Local 79, y Javier Triviño. 

Todos los miembros que 
conformaron la mesa directiva tuvieron 
la oportunidad de dirigirse a los 

presentes, donde se destacó la 
participación de Manuel Castro, quien 
emigró de México a los Estados 
Unidos de América a la edad de cinco 
años junto a su madre, y hoy es el 
Comisionado de Inmigración de la 
Alcaldía de New York, en algún 
momento de su vida fue un dreamer 
antes de alcanzar su residencia y luego 
se convertiría en ciudadano americano. 

Jonathan Parra, agradeció la 
presencia de todos los organizadores 
y expresó su alegría y satisfacción de 

estar presente, recalcando que alguna 
vez emigró y quien tiene familia en 
tierras americanas por muchos años, 
se comprometió a seguir trabajando 
en la comisión que preside y las 
reformas que están realizando en la 
ley de movilidad humana, junto con 
el Asambleísta Lavayen Tamayo. 
Agradeció también a los ecuatorianos 

que participaron en las elecciones
ejerciendo su derecho al voto, y gracias
a los sufragantes quienes ponen un
plato de comida en la mesa de los
Asambleístas, juegan un rol muy
importante los migrantes ecuatorianos,
quienes son parte de la economía de
la nación gracias al envío de remesas,
agradeció a la Canciller  Gabriela
Sommerfeld por su participación junto
al Señor Presidente de la Republica
del Ecuador Daniel Noboa Azin para
la obtención del TPS, que espera con
mente positiva se lo va a lograr. 

Una vez que participaron todos
los miembros de la mesa, se dio paso
a un conversatorio, donde pudieron
participar periodistas y público
presente, quienes tuvieron la
oportunidad de despejar dudas e
inquietudes a través de sus preguntas
referentes al TPS y a la ley de
movilidad humana. Al finalizar el
representante del Frente Hispano Local
79 Dr. Freddy Guerrero y la
comunicadora social Verónica
Alvarado agradecieron la presencia de
todos. 

La mesa directiva estuvo conformada por Steffan Adujan, Dr. Luis Góngora, Econ. César Carrera, el Asambleísta 
Ab. Jonathan Parra, Comisionado Manuel Castro, Blanca Alta Consulado General del Ecuador, La moderadora 
Verónica Alvarado, Dr. Freddy Guerrero Frente Hispano Local 79, el Asambleísta Alfredo Lavayen Tamayo, Dolores 
Cisneros, Javier Triviño y Mercedes Bermeo.

Un gran número de activistas, líderes comunitario y público en general se dieron cita a esta convocatoria.

El Comisionado de Inmigración de New York Manuel Castro tuvo una 
destacada participación.

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana 
el Ab Jonathan Parra fue entrevistado por la firma Gorayeb.

Su servidor Javier Flores, el Ab Jonathan Parra, el Comisionado Manuel 
Castro y el Asambleísta Alfredo Lavayen Tamayo.

EL FRENTE HISPANO LOCAL 79 REALIZÓ UN ENCUENTRO 
COMUNITARIO CON LAS AUTORIDADES GRACIAS AL 
AUSPICIO DE GORAYEB LOS ABOGADOS DEL PUEBLO

COMUNIDAD
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Antonio Arzano, es un italiano 
que a la edad de 25 años se 
mudó a Barcelona, ciudad que 

se convertiría en su segunda patria, 
donde fundó dos pizzerías que tuvieron 
una gran acogida, sobre todo su 
personalidad que lo ha caracterizado 
como ser humano, y su gran don de 
servicio desde que el recuerda. 
Aprovechamos la oportunidad para 
conversar con él y saber en qué 
consiste este programa, y porque su 
interés en la comunidad latinoame-
ricana, y esto fue lo que nos dijo. 

¿Como te describirías?  
-Soy un hombre muy simple con 

demasiados sueños, y muchos 
propósitos y uno de ellos es el más 
grande como ayudar a los demás, una 
cosa que me llena en la vida es ayudar 
a los demás. Por eso mismo me mudé 
aquí a New York, alrededor 
de un año para conocer gente 
y ayudarlos también, de ahí 
también nace mi podcast 
cuyo propósito principal es 
ayudar a la gente latina a 
realizar sus sueños. 

“Los sueños se realizan, 
y hay que luchar para eso”, 
esta es una de las frases que 
más me gusta y con la cual 
me identifico. 

¿De dónde eres? 
-Yo realmente soy 

italiano de Napoli, pero a mis 
24 años me mudé a 
Barcelona, donde viví 15 
años, de ahí como ya no me 
sentía feliz me mudé a New 
York, ciudad que siempre he 
tenido en mi cabeza desde 
niño, y ahora soy Antonio el 
Americano, estoy viviendo 
en New York para darle una 
nueva oportunidad a mi vida, 
hoy a mis cuarenta años que 

los acabo de celebrar hace poco. 
¿Cómo te verías en diez años?  
-Creo que continuaría con mi 

misión que es ayudando gente, siendo 
un gran couch en los eventos, 
compartiendo charlas, ya que ayudar 
gente es lo que más me llena. 

¿Y tu familia? 
-Tengo a mi papá, a mi mamá la 

perdí cuando yo estaba muy pequeño 
tan solo tenía diez años, y mis dos 
hermanos que están todos en Italia, yo 
soy el único que ha emigrado. 

¿Y ellos como familia te han 
apoyado?  

-Soy una persona afortunada, en 
el pasado no, quiero ser sincero cuando 
era muy joven era muy loco y mi papá 
temía que me fuera mal en lo que yo 
quisiera, yo tenía dos negocios y en 
uno de ellos que fracasé, y siempre le 
he dicho a mi papá no me rindo, no 
me rindo. Cuando vendí uno de los 
locales de la pizzería, con el otro 
fracasé, mi papá me dijo una cosa que 
me hizo llorar como un niño, yo le 
dije a mi papá, ya basta ya no puedo 
más, lo voy a vender, estoy cansado, 
quiero irme a New York, quiero 

empezar de nuevo y mi papá me 
contestó “tranquilo que lo vas a lograr 
otra vez”. Cuando me mudé a España 
me fui con solo 150 dólares en mí 
bolsillo, me tocó dormir en parques, 
plazas y otras hasta que pude ganar 
mi primer sueldo y poder tener una 
comida de verdad, se sufre mucho pero 
todo sacrificio tiene su recompensa, 
yo vengo de una familia con muchos 
problemas, y sobre todo cuando falta 
la madre todo se vuelve muy 
problemático. Cuando yo le anuncié 
a mi papá que me venía aquí a cumplir 
mis sueños, yo me esperaba una 
respuesta negativa, pero él me dijo 
vete tranquilo hijo, lo vas a lograr 
como lo dije anteriormente, yo voy a 
estar siempre para ti y lo que haga 
falta tú sabes que soy tu padre y 
siempre podrás contar conmigo, no te 
preocupes que al final lo vas a lograr, 
y me eché a llorar como un niño. 

¿Cómo fue tu experiencia 
durante los años que viviste en 
España?  

-Bien en lo que cabe, esas 
experiencias son únicas, o hay que 
reprochar nada en la vida, si eres lo 
que eres gracias a todo lo que has 
hecho, cosas buenas y cosas malas 
siempre. Fue una experiencia muy 
bonita, ha habido momentos muy 
malos en los últimos años, y quizás es 
lo que más agradezco, se aprende de 
los fracasos y de las cosas malas que 
te suceden en la vida, se aprende de 
las bofetadas, mientras más fuerte es 
la bofetada eso te hace crecer y más 
aprendes, yo le agradezco a Barcelona 
muchísimo durante los años que viví 
ahí. 

¿Estudiaste alguna carrera?  

-Yo no estudié nada, soy 
autodidacta, me he pagado cursos por 
privado, asociación italiana bartender, 
una escuela de dirección de 
restaurantes, personal training, trading 
y ahora estoy estudiando couching, lo 
disfruto mucho, aprender siempre algo 
nuevo te enriquece muchísimo. Me 
encanta leer muchísimo es una de mis 
grandes pasiones. 

Háblame un poco de tu 
programa “The Price of Happiness 
NYC” Antonio Arzano Podcast?  

-Empezó como un juego y con una 
excusa, al decir llegar aquí y no 
conocer a nadie, una excusa para 
conocer gente, empujado también por 
amigos que hoy conozco y mi pareja, 
también yo soy un buen motivador  y 
entendiendo a la gente, además la gente 
es muy empática, fueron ellos los que 
más me motivaron a realizar este 
programa, y así es como empecé este 
programa, el cual me va bien, ya está 
hecho y ya no puedo volver para atrás, 
día a día me motiva a seguir adelante, 
yo trabajo también en la hotelería y la 

hospitalidad, cuando tu miras la
historia de las personas puedes ver que
hay personas que la han pasado mal,
otras súper mal y otras bien, pero al
final una gran mayoría tiene un pasado
hasta llegar a donde están hoy. Todos
tenemos un sueño, lo que pasa es que
una vez que llegas aquí y te pones a
trabajar, poco a poco alguno de esos
sueños se van desvaneciendo, agarras
tu rutina, el trabajo y otras cosas y esa
llama se empieza a apagar, el objetivo
de mi programa es incentivar a la gente,
que la gente no tenga miedo de
aprender, a seguir adelante
motivándoles de alguna u otra manera,
y quiero aportar lo que más pueda en
la gente a través de este programa,
traigo muchos profesionales a mi
programa, lo cual va a servir y ayudar
de muchas maneras a la comunidad
latina. 

¿Este programa solo está
enfocado en la comunidad latina? 

-Principalmente sí, quiero
enfocarme en los latinos, creo que es
la gente que más lo necesita, también
por una cuestión de idioma. 

¿Cuál es tu opinión acerca de la
migración en la actualidad en New
York City?   

-Creo que los inmigrantes son
fundamentales para cualquier país, en
todas partes están, yo soy un migrante,
pero yo creo que los migrantes que
llegan tienen que aportar algo, y me
asumo mi responsabilidad, si tú llegas
y aportas algo bienvenido seas, pero
si llegas para destruir por favor te tienes
que regresar. Somos indispensables
para cualquier país, pero debemos
aportar y la preguntan cuando no
aportan para nada es para que han
venido.  

Cómo migrante que eres
también, ¿cuál es tu mensaje para
la comunidad latina? 

-Que no se rindan nunca, que si
han llegado aquí es por algo, que no
se olviden, que si se caen aprendan a
levantarse con más fuerza, sino se caen
y no tocan fondo es porque algo están
haciendo mal, suena raro, pero es así.
Encuentra tu balance, no solo trabajes,
disfruta de tu vida, realiza tus sueños,
y consigue tu sueño americano, el cual
consiste en tener una vida mejor. Antonio Arzano durante la entrevista a un emprendedor en NY

“Los sueños se realizan y hay que luchar para 
eso” (Antonio Arzano).

Su servidor Javier Flores y Antonio Arzano después de la entrevista.

Antonio Arzano, un italiano que reside en NY, 
con su programa de ayudar a la comunidad 

hispana “The Price of Kappiness NYC”
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La administración del 
presidente de EE. UU. Joe 
Biden tuvo dificultades para 

examinar y monitorear adecuada-
mente los hogares donde colocaron 
a una oleada de niños migrantes 
que llegaron a la frontera entre 
Estados Unidos y México en 2021, 
según un informe federal publicado 
el jueves de la semana anterior. 

El Departamento de Salud y 
Servicios Humanos debe evaluar 
a los adultos que se ofrecen 
voluntariamente para acoger a 
niños que llegan al país sin sus 
padres.  

Pero el análisis concluyó que 
el departamento no pudo demostrar 
que realizó controles de seguridad 
básicos, como verificaciones de 

dirección o antecedentes penales, 
en algunos adultos que recibieron 
a los niños.  

En aproximadamente un tercio 
de los casos revisados por el 
organismo de control federal, la 
agencia no tenía documentación 
legible para los adultos registrados. 

“Descubrimos que los expe-
dientes de los casos de los niños y 
los registros de los patrocinadores 
no siempre estaban actualizados 
con documentación e información 
importantes”, dijo Haley Lubeck, 
analista de la Oficina del Inspector 
General del Departamento de Salud 
y Servicios Humanos, que realizó 
la revisión. 

El departamento de salud 
respondió al informe diciendo que 
había mejorado el proceso y que 
el informe sólo muestra una 
ventana limitada de cómo la 
agencia manejó los casos “durante 

una afluencia sin precedentes”. El 
departamento dijo que también ha 
agregado nueva capacitación para 
sus empleados que atienden a niños 
migrantes. 

“La abrumadora mayoría de 
los hallazgos y recomendaciones 
abordan cuestiones de gestión de 
registros y documentación que (la 
agencia) ya ha mejorado mediante 
capacitación, monitoreo, tecnología 

y evaluación”, dijo el portavoz del 
departamento de salud, Jeff Nesbit. 

El informe se publica en un 
momento en que Biden enfrenta 
una intensa presión en torno a sus 
políticas de inmigración. Desde 
que asumió el cargo, la admi-
nistración ha lidiado con millones 
de migrantes que viajan a la 
frontera y ha enfrentado un 
escrutinio sobre cómo maneja a 

los niños que llegan a Estados
Unidos sin sus padres.  

El departamento de salud, en
particular, ha sido criticado por
liberar demasiado rápido a esos
niños de los refugios guber-
namentales, entregándolos a
adultos que han permitido que
grandes empresas los exploten para 
realizar trabajos baratos, peligrosos
e ilegales.

Muchos niños ecuatorianos y de otros países 
que fueron enviados solos a través de la frontera 
de EE.UU. y México, confrontaron problemas 
que repercutieron no sólo en sus familias sino 
en los hogares que pudieron haberlos recibido. 
Se descubrieron negligencias

No se examinaron adecuadamente 
los hogares de acogida para niños  

inmigrantes en Estados Unidos

INMIGRACIÓN
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“ Salimos del pueblo La 
Reforma y a unos 10 minutos 
en auto, ocurrió la masacre. 

Íbamos en 3 camionetas: en la 
primera, la mayoría eran hombres; 
éramos como 25 en total. Al frente, 
junto al chofer iban las mujeres: 2 
dominicanas y 1 ecuatoriana. El 
resto éramos varones de varios 
países; y en las dos camionetas que 
nos seguían iban las mujeres y 
niños”, relata Carlos (nombre 
protegido) de origen peruano y 
sobreviviente del ataque terrorista 
que algún grupo criminal perpetró 
la noche del jueves 15 de febrero 
en la zona norte, cerca del 
municipio de Sáric en el estado de 
Sonora México.  

“Primero sentimos que un auto 
nos chocó -prosigue- por la parte 
de atrás y el golpe nos sacó del 
camino, nos lanzó a un pequeño 
barranco, luego de eso, prendieron 
unas luces y unos hombres se 
bajaron y empezaron los balazos, 
eran ráfagas de metralleta, nos 
disparaban a nosotros y todos 
corrimos para salvarnos; luego, 
llegaron las otras dos camionetas 
y también les cayeron a tiros, fue 
algo espantoso mirar todo esto. De 
pronto apareció otra camioneta y 
se enfrentaron a tiros con los 

primeros que nos atacaron, se notó 
que eran bandas contrarias. 
También miramos desde la 
montaña como incendiaron los 
vehículos”, indicaba ansioso el 
sobreviviente.  

“Lo que pude ver era que 
estaban vestidos con uniformes 
militares de color azul, usaban 
armas de guerra y también 
utilizaron lanzagranadas o lanza 
misiles (no sabe bien el nombre) 
desde esa camioneta que atacó a 
los autos”, agrega.  

Carlos, indicó que pudo 
escapar por los matorrales del 
desierto junto a 5 ecuatorianos, y 
luego de algunos días logró cruzar 
a Estados Unidos y desde ese país 
contactó a 1800migrante.com para 
que les ayudara a localizar a su 
hermana; dijo que ella estaba en 
una de las camionetas y se 
desconoce su paradero desde hace 
varios días y por eso la solicitud 
de ayuda a la mencionada 
organización. 

Además, mencionó: “No 
sabemos nada de mi hermana, no 
sabemos si está viva o muerta, o 
herida, o se quedó en el desierto; 
nuestra madre en Lima y toda la 
familia estamos desesperados por 
saber algo de ella”. 

Después del ataque, se informó 
que hay un niño ecuatoriano de 4 
años fallecido, víctima de las balas 
y varios heridos, sin embargo, las 
autoridades hasta el momento no 
han informado de la magnitud de 
esta masacre que ocurrió en la zona 
fronteriza del municipio de Sáric 
en Sonora, México. 

Carlos y sus familiares buscan 
desesperadamente a su familiar, 
ella es una mujer de 28 años de 
nombre Ana Vidal, iba vestida todo 
de negro y usaba zapatil las 
deportivas de color blanco, llevaba 
una mochila rosada donde 
guardaba sus documentos de 
identidad y dinero.  

Ana tiene varios tatuajes: uno 
en la muñeca, otra en la pierna, 
otro adicional a la altura de su codo 
que dice Alondra y en el tobillo 
derecho la letra B, ella es de 
nacionalidad peruana, vivía en la 
capital de su país y viajaba hacia 
los Estados Unidos irregularmente, 
es madre de una niña 7 años que 
se quedó con la abuela en su país 
de origen.  

Hay cifras un poco confusas 
acerca de los muertos en el ataque, 
pero varias fuentes aseguran que 
fueron por lo menos 50. 

“El silencio de las autoridades 

mexicanas raya en la complicidad 
con estos delincuentes que 
controlan una zona fronteriza 
importante, es evidente que el 

gobierno mexicano ha fracasado
rotundamente a nivel federal y
estatal para brindar seguridad a los
ciudadanos que recorren las
carreteras de ese Estado y que
pueden ser víctimas del crimen
organizado a cualquier hora y nadie
se hace responsable de lo sucedido,
esto ha sido una nueva masacre y
exigimos a las autoridades
mexicanas total transparencia para
conocer los hechos, los nombres
de las víctimas y los heridos para
que puedan ser atendidos y brindar
algo de tranquilidad a sus
familiares”, indicó  desde Nueva
York William Murillo, vocero de
1800Migrante.com,. 

 Se solicita que quien tenga
alguna información que ayude a
ubicar a Ana Vidal, y de las otras
personas que desaparecieron en
este brutal ataque, se comuniquen
con 1800Migrante.com se
mantendrá en absoluta reserva,
también pueden contactarse
directamente llamando al número
en USA 1 631 408 1994. 

Ana Vidal está desaparecida. Tiene varios tatuajes que pueden facilitar su 
identificación (cortesía 1800migrante.com).

Uno de los vehículos que fueron atacados y después incendiados por los perpetradores.

Datos escalofriantes:  
 
• Mas de 50 migrantes 

fueron víctimas en la masacre 
de Sáric en Sonora México 
el jueves 15 de febrero.  

• Los atacantes usaban 
uniformes militares color 
azul  

• Usaron armas de alto 
calibre 

• Hubo un enfrenta-
miento entre dos bandas 
criminales 

• Se confirma que 
también viajaban migrantes 
de República Dominicana y 
Perú 

• Eran tres y no dos los 
autos atacados por los 
criminales

Información proporcionada por un sobreviviente revela 
nuevos datos de la masacre en el desierto de Saric

Dispararon sin compasión a un grupo  
de inmigrantes, varios eran ecuatorianos
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Por Juan Negrón Ocasio 
Especial para Ecuador News 

 
 

 
 

 

A continuación analizo un 
extracto de un artículo de 
opinión escrito por el 

independentista (PIP) Lcdo. Víctor 
García San Inocencio (martes, 
13/02/2024) en el periódico digital 
NotiCel. Hago esta crítica porque 
me pareció incongruente el 
planteamiento del Lcdo. García San 
Inocencio en esa parte del escrito. 
Al parecer intenta limpiarle el rostro 
a un político corrupto, cuando por 
otro lado García San Inocencio (en 
otra columna condena al Presidente 
de El Salvador Nayib Bukele por 
“violación de los derechos humanos 
de delincuentes encarcelados”. Esta 
última aseveración no se discutirá 
aquí.) 

 He aquí lo que dice el licenciado 
García San Inocencio, en su artículo 
en NotiCel (www.noticel.com), 
refiriéndose al político corrupto 
Ángel Pérez Otero recientemente 
enjuiciado a cinco años de prisión. 
“El representante Pérez Otero era 
un legislador trabajador, estudioso, 
diligente, respetuoso y buen 
compañero. Hijo de la pobreza y del 
trabajo, sin negarlo u olvidarlo, 
como le sucede a tantos, Ángel se 
preocupaba por los desposeídos, por 
las personas a quienes 
continuamente les pisoteaban la 
dignidad y sus derechos. Quizás él, 
más que ninguno de sus compañeros, 
conocía mejor la parábola del Buen 
Samaritano y se esmeraba por hacer 
el bien desde su cargo, haciendo las 
cosas bien, teniendo el respeto de 
no pocos y la consideración de 
muchos.”  

Aunque García San Inocencio 
usa el pretérito “era” al referirse al 
político estadista, para mí todavía lo 
es hasta tanto se rehabilite, y el futuro 
es incierto. Aun así, en mi parecer 
usa palabras bonitas, pero 
ignominiosas para quien no se las 
merece. Si el señor Ángel Pérez 
Otero, exalcalde de Guaynabo, 
enjuiciado recientemente por 
corrupción a cinco años de presidio,  
hubiera sido un “trabajador, 

estudioso, diligente, respetuoso y 
buen compañero” estoy más que 
seguro que hubiera luchado por los 
derechos inalienables de los 
trabajadores puertorriqueños que han 
perdido sus sacrificios de toda una 
vida y están perdiendo sus beneficios 
a causa de un gobierno inoperante e 
insensible a estos humanos 
puertorriqueños. El exalcalde de 
Guaynabo no tiene ningún historial 
de ser un luchador a favor de los 
pobres ni de los trabajadores. Lo que 
hizo, de ser algo justo, fue debido a 
su deber como exrepresentante o 
exalcalde para ese compromiso se 
eligió. Y no para cometer fechorías.  

 
“Un político que roba es una 

persona egoísta.” 
Cuando un servidor público 

(político) no se olvida de lo que fue, 
de donde vino, y se preocupa “por 
los desposeídos” a quienes se les 
“{pisotea} la dignidad y sus 
derechos”, no les ultraja la confianza 
en ser electo ni les roba. Ángel Pérez 
Otero es un ultrajador de la dignidad 
de un pueblo noble. Un político que 
roba es una persona egoísta. 

Identifica, el licenciado indepen-
dentista, al exlegislador corrupto 
como un “Buen Samaritano”. ¿Un 
“Buen Samaritano”? ¿“Por hacer el 
bien desde su cargo”? El único bien 
que hizo el político PNP fue 
beneficiarse como un mal 

samaritano. Un buen samaritano no 
se lucra ni roba. Un buen samaritano 
es una persona que da lo que tiene 
para beneficiar a los menos 
beneficiados, no le quita a los 
desposeídos para lucrarse. 
Irónicamente, Ángel Pérez Otero 
hizo tan mal las cosas que fue a parar 
a la cárcel.  

Estoy convencido que el Lcdo. 
García San Inocencio está tratando 

de limpiarle la cara sucia a un 
individuo que no merece 
misericordia. Y se olvida de los 
atropellos que han cometido los 
líderes del Partido Nuevo Progresista 
(PNP) contra los independentistas 
puertorriqueños. Quien olvida los 
hechos históricos será víctima de 
peores consecuencias. Aquí no hay 
espacio para escribir todos los abusos 
que ha cometido el movimiento 
estadista que, por todos los medios, 
ha intentado aniquilar a los 
independentistas y al movimiento 
libertador de Puerto Rico. Voy más 
allá, la misión del PNP es 
desaparecer toda la estructura 
cultural de PR y extinguir al 
puertorriqueño.  

Yo no estoy en contra de los 
estadistas. Pero de los estadistas 
decentes que de acuerdo a sus 
convicciones piensan que es lo mejor 
para PR. Personalmente tengo 
familiares y amigos y conocidos que 
creen en la estadidad, pero no son 
corruptos. Por tal motivo merecen 
mis respetos, y los quiero porque a 
su vez son mis hermanos 
puertorriqueños. Que diferenciamos 
en ideales y en modelos políticos 
que sean lo mejor para nuestra Patria 
es irrelevante. Ellos expresan sus 
opiniones, de acuerdo a lo que se 
les ha enseñado, y yo expreso las 
mías de igual forma. Yo pienso que 

ellos están mal, y ellos piensan que
soy yo el que está mal. Sin embargo,
de todos los que conozco, ninguno
es un pillo, ni yo lo soy. Ahí radica
nuestro respeto mutuo.  

Cuando se deja de ser juicioso
contra el mal y se comienza a
“resbalar”, y doblegamos en nuestras
creencias dignas, “nos desco-
cotamos”, como bien decía Don
Pedro Albizu Campos, y más que
nada dejamos de ser cristianos. No
se puede perdonar ni olvidar a
quienes le ultrajan el fisco y los
beneficios al pueblo trabajador, ni
mucho menos perdonar a quienes
violan su juramento colocando su
mano sobre una Biblia. Que fueron
débiles y cometieron errores, y se
lucraron, pues que los enjuicien y
los encarcelen. 

La incongruencia del Lcdo.
Víctor García San Inocencio hay que
aclararla. ¿Por qué?  

Porque si a Ángel Pérez Otero
no se le hubiera investigado y no se
hubiera enjuiciado hoy todavía
estuviera robando. Analícelo como
un hecho. 

 
Referencia: Enlace del artículo

del Lcdo. Víctor García San
Inocencio: 

Un Ángel caído – NotiCel – La
verdad como es – Noticias de Puerto
Rico – NOTICEL  

Lcdo. Víctor García San Inocencio pertenece al Partido Independentista 
Puertorriqueño (PIP). 

El FBI arrestó al exalcalde de Guayabo, Ángel Pérez Otero, por corrupción pública. Ángel Pérez Otero político 
estadista (PNP) fue sentenciado a cinco años de prisión. Aquí junto a su esposa. 
Foto: (Miguel J. Rodríguez Carrillo Especial para Gfr Media)  

LA INCONGRUENCIA DE UN INDEPENDENTISTA PUERTORRIQUEÑO

OPINIÓN
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SE LEVANTO EL TELON DE LA 
FIESTA DE LAS FLORES Y LAS 

FRUTAS (FFF) 2024 
Con la presentación de las 12 candidatas 

al reinado de Ambato y la corona, inicia la 
Septuagésima Tercera edición de la FFF 2024, 
"Ambato está en ti, está en todos". 

 
EN UNA VISITA LLENA DE 

GLAMOUR Y BELLEZA 
La Casa de la Cultura núcleo de 

Tungurahua acogió a las hermosas candidatas 
a Reina de Ambato, fueron invitadas para 
explorar los diversos ecosistemas culturales 
que ofrece este emblemático sitio. La 
experiencia continua en la terraza, donde un 
grupo de música andina las invito a bailar, 
sumándole un toque festivo a la jornada. Emilia 
Alvarado Sevilla, directora provincial de la 
Casa de la Cultura núcleo de Tungurahua, 
expresó su gratitud por la presencia de las 
candidatas: María Paula Viteri, Camila Vallejo, 
Anamar Romero, Cristiani Jines, Nicole 
Rosero, Ángeles Pacheco, Carla López, Deneb 
Solís. Monserrath Ramos, Karla Arellano, 

Michelle Garzón y Ariagna Mayorga. 
La elección y coronación de la nueva 

soberana será el sábado 2 de marzo en el 
Coliseo Cerrado de Deportes a las 19h00. 
Mientras que la exaltación se cumplirá el 

miércoles 6 de marzo en la Quinta de Juan 
León Mera. 

La FFF 2024 culminara, el lunes 11 de 
marzo con la Ronda Nocturnal, a partir de las 
19:00 horas por las calles de la ciudad. 

 
"SAN VALENTIN" UNIÓ A MAS 

PAREJAS 
Las autoridades del Registro Civil de 

Tungurahua acogieron a 15 parejas que 
decidieron casarse en matrimonio civil en el 
Dia de San Valentín. Todos llegaron junto a 
sus familiares, testigos e invitados especiales 
para ser parte del amor y de la felicidad de 
cada una de las parejas. Walter Araujo llego 
junto a Nelly Guzmán a la entidad para contraer 
matrimonio, esto después de haberse unido 

hace varios años y tener una familia completa
con siete hijos, nietos y bisnietos, sin embargo,
en esta ocasión decidieron formalizar la
relación.  

La jueza de Matrimonios de la entidad
Dra. Elizabeth Sandoval,"Doctorita Corazón"
celebro las uniones civiles donde el amor aun
está vigente. 

 
HOMENAJE A ROBERTO  

"CHINO" HEREDIA 
Durante la inauguración del Cuadrangular

Internacional de Futbol por la Fiesta de la
Fruta y de las Flores (FFF) 2024 se realizó un
justo homenaje en vida a la gloria del futbol
profesional del ayer c quien milito en Macara,
América y el Club Brasil. 

ECUATORIANOS EN TUNGURAHUA
Por: VICENTE AVILÉS, Corresponsal • Cel. 098-336-5871

Las 12 candidatas al reinado de Ambato.

Vigilantes de Seguridad con unidades caninas: Protección en todo momento en los eventos 
de la (FFF) 2024.constan con Vicente Avilés de Ecuador News. Las parejas llegaron felices para dar el tradicional "Sí acepto".

En el Cuadrangular Máster Internacional de Futbol Sub-60 por la Fiesta de las Flores y las 
Frutas (FFF) "CHINO HEREDIA 2024"El Club América SC. se corono "CAMPEON" Felicidades.

En la gráfica Roberto  "Chino" Heredia con 
Vicente Avilés ex jugador del Futbol Profesional 
en el Glorioso América SC. de Ambato.

TUNGURAHUA
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Menos de un mes resta 
para el día más 
importante para la 

afición tricolor: Marlon Vera 
luchará por el título de peso gallo 
dentro de la UFC (Ultimate 
Fighting Championship o 
Campeonato máximo de lucha). 
En el octágono más importante de 
las artes marciales mixtas, el 
manabita quiere hacer historia 
contra su rival Sean O’Malley. 

‘Chito’ está muy enfocado en 
lo que es el desafío más importante 
de su carrera. ‘Sugar Show’, por 
su parte, quiere demostrar que su 
única derrota contra el tricolor solo 
fue mala suerte. 

“El Destrozador” cuenta con 
una inyección anímica para su 
pelea del 9 de marzo. ‘Chito’ tendrá 
siempre el apoyo de su esposa 
María Paulina Escobar. La madre 
de sus hijos se ha caracterizado 
por ser una amante de la moda, así 
como ser la baluarte para los éxitos 
de Vera. 

Además, ella dijo que lo cuida, 

reservándole uno de sus ojos... “Y 
el otro también”. Ríe espontá-
neamente, pero tiene mucha razón 
en vista de los “peligros’ que corren 
figuras como él. María Paulina 
aleja a los supuestos amigos que 

sólo piensan en pasarla bien con 
el ‘Chito’ y una que otra dama con 

intenciones poco claras. 
Aunque ‘Chito’ tiene una 

actitud cerrada y tajante, su 
coranzoncito también le permite 
tener su lado tierno. Así quedó 
revelado este domingo 18 de 

febrero cuando María Paulina
publicó cómo tiene guardado
dentro de sus redes sociales a su
amado esposo. 

“My baby” es el registro de
contacto de ella para ‘Chito’ Vera.
El denominativo va acompañado
de un corazón en llamas y una
romántica foto en escala de grises.

A la par, dejó claro que su
amado esposo y uno de los
peleadores más temerarios de la
división de peso gallo sabe cómo
consentirla: con café. Esta bebida
pone de buenas a María Paulina,
más aún cuando se trata de un
domingo en faceta relax. 

Este domingo, el ecuatoriano
publicó una fotografía que da pie
a la recta final que será la pugna
por el cinturón. Contrario a lo que
se pensaba, no estuvo presente en
el Honda Center, en otras peleas
importantes, más bien se enfocó
en su entrenamiento y momentos
en familia.

DEPORTES
Esposa del ‘Chito Vera’ revela cómo cuida al futuro campeón

Tiene sus dos ojos muy bien puestos en él...

Carlos Vera perdió con Rinya Nakamura

Carlos Vera se convirtió 
este domingo 18 de 
febrero, a sus 36 años, 

en el tercer ecuatoriano en 
subirse al octágono más 
importante de las artes marciales 
mixtas. El oriundo de Manabí 
fue parte de la cartelera 
preliminar, donde se midió a 
Rinya Nakamura. 

Vera tuvo un enfoque 
agresivo en el primer asalto, 
lanzándose para ganchos de 
talón sobre Nakamura.  

Sin embargo, el joven 
prospecto japonés pudo luchar 
tranquilamente y asestar fuertes 
golpes terrestres, claramente 
ganando la ronda. En el segundo 
asalto, Nakamura volvió a la 
cima temprano e intentó más 
golpes y sumisiones, pero Vera 
sobrevivió durante todo el asalto 
sin ofrecer mucha ofensiva. 

El tercer asalto siguió el 
mismo patrón, con Carlos Vera 
arriesgándose con un salvaje 

intento de patada giratoria con 
el talón. Pero al final, la lucha 
de Nakamura fue demasiado 
para Vera. 

El peleador japonés mantiene 
invicto y se perfila como una de 
las grandes promesas de la 
división de peso gallo. 

El ecuatoriano en sus inicios, 
hace apenas 4 años, se inclinó 

por el Taekwondo y comple-
mentó con la ‘capoeira’ en su 
adolescencia. Se hizo la base de 
su estilo, ambas aristas de los 
deportes de contacto, cuando 
empezó con sus peleas amateur. 

Aún no ha dicho si 
continuará en la brega, u opta 
por el retiro, como lo dejó 
entrever hace unos días. 
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Cada liga de futbol encuentra sus 
propios modelos para poder 
evolucionar, pensando primero en 

el nivel deportivo y luego a nivel económico, 
como espectáculo. Ambos de la mano en 
cuanto a estrategia corporativa. En México, 
por ejemplo, la Liga MX se encuentra bajo 
los estatutos de Federación Mexicana de 
Futbol, algo que se ve prácticamente por 
igual en todas las ligas del continente, 
excepto en una: la liga de Ecuador. Esta 
mantiene una separación de su Federación, 
con más pros, que contras, y de ello habla 
en el conocido medio  MARCA MX, Miguel 
Ángel Loor. 

El presidente de la liga ecuatoriana 
estuvo presente en el Congreso Latino-
americano de Sports Business, organizado 
por Sport Biz Latinoamérica, y presume de 
números positivos, tanto en lo deportivo 
como en lo económico, a partir de la decisión 
de dueños de clubes de separar liga y 
federación. Cada una ayudándose, pero 
autónomas. Sin ingerencias. Y el resultado 
es haber pasado de una liga sin estructura, 
a una competencia que ya se coloca como 
la 11va. mejor de todo el mundo, y 
facturando 5.43 millones de dólares en su 
edición 2023. 

¿Qué fue lo más difícil para poder 
separar la liga ecuatoriana de la 
Federación Ecuatoriana de Futbol? 

"Pienso que los dueños creyeran que el 
proyecto era positivo. Que vieran que el 
modelo anterior no era bueno, que era 
caduco tener Federación y Liga juntos, que 
no teníamos absolutamente nada. Y es que 
nadie quiere cambiar, a veces cuesta, pero 
creímos todos, yo también era presidente 
de futbol de un club, y una vez que lo hacen, 
lo ven: El cambio en la LigaPro de Ecuador 
es sorprendente a lo que era. Una evolución 
distinta". 

Antes de llamarse Liga Pro Ecuador, la 
liga ecuatoriana bajo su federación tenía 
horarios decididos por los mismos clubes, 
los dirigentes integraban la Comisión 
Disciplinaria; siendo juez y parte, y los 
ingresos comerciales apenas alcazaban los 
700 mil dólares; además se tenían más de 
200 casos de jugadores impagos. 

Por ello, entiende que su liga con este 
modelo funciona. Aunque no le gusta el de 
Liga MX, la respeta. 

El modelo de separar liga y federación 
en América Latina solo se ve en Ecuador, 
pero no en México, donde se depende de 
la Federación Mexicana de Futbol. 

"No quisiera generalizar en la crítica, 
justo lo charlaba en este Sport Biz con los 
asistentes: Yo creo firmemente que el modelo 
de la Liga Pro es el mejor, con una 

independencia absoluta. Con comunicación 
sí, pero independencia absoluta en 
decisiones". 

Hay una frase que juntos pero no 
revueltos. Yo puedo llevarme bien con la 
Federación, pero no tengo por qué tener 
decisiones conjuntas, porque las decisiones 
no es del presidente de la Liga, es de los 
clubes. Que los clubes decidan su destino. 
Que la Federación también colabore, y ayude 
siempre, y nosotros a ellos. 

"Hay mucho trabajo de Federación en 
el futbol las selecciones, las selecciones 
formativas, el futbol infantil, el futbol 
femenino y la Federación tiene mucho 
trabajo, y los clubes también en su torneo. 
Es muy importante en la infraestructura". 

En ese cambio de paradigmas, pensar 
diferente que los demás, pudiste ver de 
cerca Grupo Pachuca ¿Qué te pareció y 
su presidente Jesús Martínez? 

"Grupo Pachuca es un modelo 
espectacular. Yo digo que no todos los clubes 
pueden ser lo mismo. No se puede criticar 
a América, Tigres, Chivas. No se puede 
criticar porque ellos tienen otra presión, 
pero el modelo de Pachuca, repito, es un 
modelo espectacular. Es un modelo que 
cambia vidas. Y si a la par ganan 
campeonatos, bueno, habrán hecho todo". 

"Jesús Martínez es una persona de 
primera se portó de maravilla con nosotros. 
Aparte que todo lo que ha construido no 
tiene otra calificación más que excelencia. 
Es sorprendente, y un dirigente de época. 
Hay que hay que valorarlo". 

Hoy está Moisés Caicedo como 
transferencia más cara de un jugador de 

Ecuador. ¿Europa empieza a reemplazar 
al futbol mexicano como mercado de
traspasos ecuatorianos? 

"El fútbol mexicano no va a dejar de ser
para nosotros importante, siempre es
importantísimo. Lo positivo es que ahora
ya no todo es tradicional en la LigaPro
Ecuador, ahora hay clubes nuestros que ya
pueden vender directamente a Europa, pero 
México siempre seguirá siendo un cliente
importante para el producto o el talento
ecuatoriano. Es un país de primera, porque
el torneo de la Liga mexicana es muy
atractiva, así que esperamos seguir
manteniendo ese mismo interés de México
con los jugadores de Ecuador. 

¿Qué sigue para Miguel Ángel Loor,
más allá de tu lema "Trabajo y más 
trabajo"? 

"Hay que seguir trabajando. Los 
dirigentes nos tenemos que ir en algún 
momento, pero hay que tratar de dejar
huellas y eso sólo se hace con trabajo y con
ingenio. A ver si trabajas como burro porque 
no tienes cabeza, no sirve para nada. La
idea es tener las dos cosas: tener ingenio, 
tener gente que te ayude, que te asesore; y
la segunda, trabajar. Ahí logras resultados
positivos y esa es la huella que quieres estar".

El mandamás de la LigaPro habla sobre lo que 
es un modelo de futbol único en Latinoamérica
"Hay mucho trabajo de Federación 
en el futbol de las selecciones 
formativas del futbol infantil yl  
femenino".
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ARIES: (20 de marzo al 20 de abril) - 
Caerás en cuenta de que parte importante de 
una vida sentimental plena es compartir las 

desventuras con la persona que amas. Aprovecha el 
fin de semana para realizar con tu pareja aquellos 
arreglos en el hogar que te viene pidiendo hace tiempo. 
Sentirás el cansancio de la semana caer sobre tus 
hombros. No te permitas flaquear. 
 

TAURO: (20 de abril al 21 de mayo) - 
Deberás entender que el mundo no está 
únicamente para que satisfagas tus nece-

sidades. Despierta a la realidad. Dedica esta semana 
para pasarlo con la familia de tu pareja como ella lo 
desea. Le demostrarás de esta manera cuanto la amas. 
No temas pedir ayuda a tus seres queridos cuando de 
verdad lo necesites. 
 

GEMINIS: (21 de mayo al 21 de junio) - 
No es una buena semana para todo lo referido 
a compra o venta de inmuebles. Espera unos 

días, la situación cambiará. Una salida al cine o un 
paseo a la luz de la luna son buenas alternativas para 
reconquistar a tu pareja. Tenlas en cuenta. Y ten cuidado 
con la letra chica a la hora de firmar cualquier papel, 
pueden engañarte. 
 

CANCER: (21 de junio al 23 de julio) - 
Recibirás una noticia que significará un golpe 
a tu orgullo. No te pongas mal, es algo 
pasajero por lo que no vale la pena sufrir. 

Nadie daba crédito a que ustedes llegarían hasta donde 
están hoy, a punto de casarse y pensando en la 
paternidad. Felicitaciones.  Este es un período favorable 
para las inversiones.   

 
LEO: (23 de julio al 23 de agosto) - No 
tendrás el valor suficiente para darle a alguien 
cercano una noticia que no será de su agrado. 

No dejes pasar el tiempo. No sientas culpa por haber 
terminado con tu pareja. La relación no daba para más 
y era necesario que uno tomara la decisión. Tendrás 
que saber detectar las oportunidades laborales para 
saberlas aprovechar. 

 
VIRGO: (23 de agosto al 23 de septiembre) 
-  Todo se dará para que puedas tener un fin 
de semana perfecto en compañía de tus seres 

queridos. Descansa la mente. No pretendas que sea 
siempre tu pareja la que busque un acercamiento. Deja 
el orgullo de lado y demuéstrale tu amor. Ese negocio 
que tenías entre manos se pospondrá unos días, resulta 
beneficioso.  

LIBRA: (23 de septiembre al 21 de octubre) 
- Se comenzarán a alejar inconvenientes que 
asolarán la integridad de la pareja en jornadas 

anteriores. Trata de relajarte. Procura un acercamiento 
con tu pareja. Las cosas estarán dadas para limar viejas 
asperezas. Disfruta de la tranquilidad de tu hogar 
realizando aquella reparación que tienes olvidada. No 
la postergues más. 
 

ESCORPIO: (21 de octubre al 21 de 
noviembre) - Tendrás la chance de compartir 
un grato momento junto a tus seres queridos 

en la jornada. Aprovéchala. Deja el orgullo de lado y 
propicia un acercamiento con tu pareja. Se avecinan 
tiempos de armonía y ternura en la relación. Busca un 
tiempo durante la jornada para revisar las actividades 
importantes en el futuro. 

 
SAGITARIO: (21 de noviembre al 22 de 
diciembre) - Deberás aceptar que has sido 
tú el responsable por la reciente separación 

con tus seres queridos. Enfrenta tus culpas. Aprovecha 
la jornada para disfrutar de tu pareja. Organiza alguna 
actividad juntos que sea del agrado de ambos. 
Aprovecha la jornada para visitar ferias y mercados 
de pulgas o de rebajas.  

 
CAPRICORNIO: (22 de diciembre al 20 
de enero) - Dedícate a poner en orden las 
cosas de tu casa. La desorganización está 

haciendo estragos y es hora de terminar con el caos. 
Tu pareja y tú superaron varias crisis y ahora se abre 
un abanico de posibilidades para la relación. Planifiquen 
a largo plazo. Este es un buen momento para establecer 
nuevos contactos.  

 
ACUARIO: (20 de enero al 19 de febrero) 
- Estarás todo el tiempo a la defensiva. 
Relájate, que nadie pretende atacarte. El 

peligro está dentro de tu entorno familiar. Nuevas 
posibilidades se abren para la pareja. Las crisis que 
superaron fueron importantes, pero ahora reina la 
calma. Deja de lado las preocupaciones económicas y 
ocúpate de pasar más tiempo con tu familia. 

 
PISCIS: (19 de febrero al 20 de marzo) - 
Puede ser una gran semana, depende de cómo 
lo enfrentes. Por lo pronto, hay pronóstico 

de tormentas en el hogar. Lo que te moleste de tu 
pareja no debes dejarlo pasar. Habla con ella de manera 
sincera y exprésale tus sentimientos. No dejes nada 
librado al azar. Si no estás pendiente de todo, lo más 
probable es que se filtren los errores y todo fracase.

HORHOROSCOPOSCOPO LO LUNAR CACHOS Y 
CACHITOS

PROTECCIÓN 
La presencia y el poder de Dios son mi protección  

En mis oraciones, así como en cualquier momento que note que la 
duda o el temor entran a mi mente, recuerdo que siempre estoy al cuidado 
de Dios. Quizás una situación me atribule y mi imaginación esté desbocada. 
En vez de aceptar esto, dirijo mi atención a la Presencia protectora en mi y 
a mi alrededor. 

Afirmo: La presencia y el poder de Dios son mi protección. Al repetir 
estas palabras y mantenerlas en mi corazón, me calmo. Descanso en el 
conocimiento seguro de que Dios está siempre conmigo. Se que esta es la 
verdad para otros también. Visualizo la luz divina rodeando a mis seres 
queridos cerca o lejos. 

Con paz y seguridad, digo: "Todo está bien". 
Dios es nuestro amparo y fortaleza, nuestro pronto auxilio en las 

tribulaciones. Salmo 46:1 

M 

A 

F 

A 

L 

D 

A

¡QUÉ MANERA DE PENSAR! 
Jaimito estaba sentado en clase, 

haciendo problemas de matemáti-
cas, Cuando su profesora le dice:  

-Hagamos un ejercicio deduc-
tivo... supongamos que hay cinco 
pájaros parados en un arbusto y le 
disparas a uno con una pistola, 
¿Cuántos pájaros quedarían?  

-Ninguno- replica Jaimito- 
porque uno moriría y los otros 
saldrían volando.  

-Bueno, la respuesta no era esa 
- dice la maestra- quedan  cuatro 
¡pero me encanta tu manera de 
pensar!  

Jaimito, algo humillado por el 
comentario, decide dar su merecido 
a la docente y dice:  

-Tengo una pregunta de esas 
deductivas para usted, señorita. 

- Si hay tres mujeres sentadas 
en un banco de la plaza comiéndose 
un helado, la primera lo está 
lamiendo, la segunda lo está 
mordiendo y la tercera lo está 
chupando, ¿cuál de ellas está 
casada?  

La profesora se sonroja y 
contesta tímidamente:  

- Bueno, no estoy segura... 
supongo que la que lo está 
chupando.  

-No- dice Jaimito- La respuesta 
no era esa... La casada es la que 
lleva el anillo de bodas en el dedo, 
pero me encanta su manera de 
pensar. 

  
CONFESION 

 Un hombre entra al confe-
sionario en una Iglesia.  

-Padre... me quiero confesar.  
-Si hijo, dime: ¿Cuáles son tus 

pecados?  
-Padre... he sido infiel a mi 

esposa... soy productor de cine y la 
semana pasada me acosté con 
Jennifer López; y en esta semana 
he tenido una orgía super ardiente 
con Cameron Diaz y Cindy 
Crawford....con las dos a la vez.  

-Lo siento hijo, pero no te 
puedo absolver.  

-Pero... ¿Por qué no Padre? si 
la misericordia de Dios es infinita. 

-Si, pero ni Dios ni yo te vamos 
a creer que... estás ¡arrepentido! 

 
PREGUNTA 

-¿Por que la Torre de Pisa esta 
inclinada?  

-Porque tuvo mejores reflejos 
que las Torres Gemelas. 

FRASES Y  
PEnSAMIEnTOS 

 
La adquisición de cualquier 

conocimiento es siempre útil al 
intelecto, que sabrá descartar lo 
malo y conservar lo bueno. 

Leonardo Da Vinci 
 
No estabas allí al principio. 

Tampoco estabas allí al final... 
Tu conocimiento de lo que está 
pasando sólo puede ser 
superficial y relativo. 

William Burroughs  
 
Sabemos muy poco, y sin 

embargo es sorprendente que 
sepamos tanto, y es todavía más 
sorprendente que tan poco 
conocimiento nos de tanto poder. 

Bertrand Russell

LA  PALABRA  DIARIA
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Edinson Esparza 
Ecuador News, Nueva York.-  

 
 

  
 

"Ud. la hubiera visto, sus ojos 
brillosos, su mirada perdida y su 
cara en otro mundo, sinceramente 

nos asustamos mucho verla quienes 
cruzamos la calle cuando ella dio 
vueltas increíbles hasta introducirse 
con el carro en el local comercial, dios 

es grande y menos mal no había tanto 
flujo de personas a esa hora de la tarde 
en un sector muy comercial " son las 
palabras de Carlos Lugo, un 
venezolano que trabaja en una 
panadería en el sector. 

Florliza Méndez, 46 años y 
residente de Astoria a bordo de su 
carro Honda color azul, pasada las 
6 de la tarde del domingo 18 de 
febrero, en situaciones que nadie 
entiende, dio vueltas con el 
automotor y por razones que la 
uniformada investiga provocó 

momentos de tensión y temor entre 
los transeúntes al introducir 
violentamente su carro en una 
farmacia, felizmente sin víctimas 
fatales.   

Miembros de la policía 
neoyorquina acudieron  a la escena 
inmediatamente, procediendo a 
detener a la señora Méndez, 
previamente personal de una 
ambulancia chequeó a la  
involucrada del incidente, mientras 
una grúa movió el carro. 

Testigos de la escena como  
Luis Felipe Camargo, aseguran que 
supuestamente la señora tenía el 
volumen de su carro a alto 
volumen, supuesta y aparentemente 
se notaba en el rostro estar bajo 
efectos de alcohol y algunas otras 
sustancias prohibidas." Esa tipa 
estaba perdida, no sabe cómo 

corrimos de acera en acera, parecía
que quería matarnos, pensábamos
que su intención era parquearse ,
pero sus movimientos y sus gestos
hicieron otra cosa, fíjese como
rompió la  puerta del local,  es que
manejaba como loca y a velocidad,
dios nos cuide y proteja de gente
así, no sé porque les dan licencias
a personas irresponsables en la

ciudad, hay situaciones que
realmente no entendemos a las
autoridades de turno, sinceramente
no entendemos que más tendrá que
pasar para que pongas las leyes
más fuertes como siempre
teníamos," expresa el testigo
colombiano de 45 año y residente
de Elmhurst. 

Los números de accidentes e
incidentes en la ciudad van en
aumento, hay tantos factores que
inciden en las cifras, entre ellos la
legalización de la marihuana,
exceso de alcohol y sobre todo
irresponsabilidad de los
conductores.  

Uno de los testigos asegura que fue 
traumática la situación del incidente de 
una persona que perdió el control e ingresó 
violentamente en un local comercial.

La uniformada y los asustados moradores del sector  después del incidente del pasado fin de semana en Junction Boulevard, Queens. 

Los curiosos y gente asustada por el incidente provocado por una señora aparentemente en estado etílico y 
otros, que la llevaron a romper la puerta de un local en Junction Boulevard y 35 avenida.

Carlos Lugo y Luis Felipe Camargo:  Testigos del incidente dan sus testimonios a ECUADOR NEWS.

Miembros  
de la policía 
neoyorquina 

acudieron   
a la escena 

inmediatamente, 
procediendo a 

detener a la 
señora Méndez...

INCIDENTE EN LA JUNCTION BOULEVARD, QUEENS 
"ESA PERSONA ESTABA COMO IDA, 
NOS DIO TANTO MIEDO VERLA..." 

AL CIERRE
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